

La Agencia "Febus," desmiente el rumor de que Cambó haya comprado la propiedad del diario "El Sol," por 7 millones de pesetas y esté en tratos para adquirir "La Voz."

## COLABORACION

### Tregua aduanera y reorganización de Europa

La conferencia llamada de la tregua aduanera, que había sido convocada en Ginebra por el Consejo de la Sociedad de las Naciones, tuvo una triple iniciativa belga, francesa y británica. La idea de una tregua aduanera había sido lanzada en la última Asamblea de la Liga por M. Hymans, ministro de Negocios Extranjeros de Bélgica, apoyado por Mr. Grahame, ministro de Comercio de la Gran Bretaña. Esta idea se halló inmediatamente acogida a las resonantes declaraciones de M. Briand sobre la unión europea y la conjunción de estas dos ideas, recogida por M. Loucheur, se encuentra además en la resolución que fué votada por la Asamblea.

La conferencia era, pues, antes que nada un asunto europeo. Su composición misma viene en apoyo de la concepción que prevaleció en Septiembre. Si la invitación a participar en ella hubo de ser dirigida a todos los Estados miembros de la Liga, todos los que la aceptaron eran Estados europeos, aparte las dos excepciones de Cuba y del Japón y no teniendo en cuenta la presencia de observadores brasileños y americanos.

Se trataba en primer lugar de discutir y de adoptar un convenio, por medio del cual los participantes se comprometiesen por dos años a no modificar sus tarifas arancelarias. Pero esta tregua aduanera no debe ser vista como un medio, pues el establecimiento no tiene otro fin sino el de permitir a los Estados participantes en las negociaciones cuyo programa debe ser establecido en Ginebra, y proseguirlas, sin que vengan a ser turbadas por nuevos avances del proteccionismo con las represalias que traen aparejadas.

En vista de la favorable acogida hecha el año último a las sugerencias de M. Briand, podía creerse que el programa asignado a esta Conferencia habría de ser aceptado sin discusión. Nada menos cierto. En todos los países interesados se han manifestado posiciones que por otra parte no podían menos de esperarse; y el aplazamiento que ha tenido que decidirse de los trabajos de la Conferencia demuestra cuan tenaz es esa oposición a una tregua aduanera.

En la misma Francia, hemos visto desarrollarse una especie de cruzada de las Cámaras de comercio y de las grandes agrupaciones industriales. La sola idea de que las naciones podrían entenderse para renunciar, durante dos años solamente, a elevar las murallas de que se hallan rodeadas, ha hecho lanzar gritos de alarma a los representantes de intereses particulares, a los mismos que vemos agitarse cada vez que se trata de cumplir un tratado de comercio.

Ya están ahí, invocando la soberanía nacional contra el proyecto de tregua aduanera; porque para ellos, la soberanía nacional estaría en peligro si los Estados, por un acto de soberanía precisamente, decidiesen que es de su común interés el concluir una tregua. No es preciso hacer resaltar la poca consistencia de este argumento, que si hubiera de ser aceptado haría imposibles las relaciones entre los diversos países, ya que no existe una sola «entente», por modesta que sea, que ni suponga una renuncia a parte cuando menos de aquella soberanía.

Por encima de la tregua—pues esta sería poca cosa si a ella hubieran de limitarse—es preciso considerar las negociaciones que tiene por objeto preparar. ¿Quién se atrevería a afirmar que el Estado actual de la economía europea es satisfactorio? Si se cree que todo esto bien así, debe ahorrarse todo nuevo esfuerzo, combatir cualquiera innovación. No hay más que dejar las cosas en el estado en que se hallen, declarar que no existe ningún desorden en la producción, que los intercambios son particularmente fáciles, que la explotación de los recursos europeos no podría ser más satisfactoria, que los niveles de vida de los diversos pueblos alcanzan un grado óptimo, que no existe en ninguna parte crisis de vida cara y que la economía europea, permanece en la mejor postura posible en la competencia mundial.

Pero, ¿quién se atreverá a trazar este cuadro, esta caricatura más bien? La necesidad de una reorganización de Europa es demasiado evidente. Es una empresa vital. Dos métodos se ofrecen para proceder a

esta reconstrucción económica. Puede ser emprendida por las mismas colectividades nacionales, bajo el control de los Estados, de manera a salvaguardar todos los intereses legítimos. Pero puede ser también realizada por medio de convenios entre intereses particulares, por grandes «cartels» industriales, organizados y dirigidos sin control y cuyo objeto no será precisamente la salvaguarda de los intereses generales.

De fracasar la acción por medio de los gobiernos, el camino quedaría libre para los intereses particulares. ¿Cómo extrañarse, entonces, de los obstáculos encontrados a cada instante en todo esfuerzo de reorganización? Acabáramos de verlo con la Conferencia del carbón en la Oficina Internacional del Trabajo; y ahora el semi-fracaso de esta otra Conferencia aporta una nueva prueba.

Es preciso señalar aún otro carácter de la Conferencia para la tregua aduanera. La décima Asamblea de la Sociedad de las Naciones había expresado el deseo de que dicha conferencia fuera compuesta por delegaciones directas de los gobiernos, y no, como hasta ahora, de peritos, más o menos autorizados a hablar en su nombre. De hecho las delegaciones de los grandes países vinieron presididas por los ministros de Comercio respectivos. Es un nuevo método, y si se ha querido recurrir a ello, es porque ha llegado para los Gobiernos el momento de cargar con sus responsabilidades, de decir si la obra económica de la Sociedad de las Naciones, tal como lo ha emprendido la Conferencia Económica Internacional, puede ser proseguida, o si la adhesión que unos y otros dieron a los principios formulados en 1927, así como a las ideas de unión europea, no son más que fórmulas, vacías de toda significación real o más bien destinadas a cubrir cálculos difícilmente confesables.

A este respecto, las cuestiones de tregua aduanera y las negociaciones económicas europeas, están sacando a la luz del día las verdaderas intenciones de los gobiernos. A ellos les toca decir si se preocupan realmente de responder a las aspiraciones de los pueblos, o si prefieren sacrificarlas a los intereses de unos cuantos plutócratas.

LEÓN JOUHAUX

Secretario de la Confederación General del Trabajo Delegado obrero de Francia en la S. de N.

(Prohibida la reproducción total o parcial)

### Política internacional Angora sobre el tapete

Jamás estuvo Turquía más europeizada que al ser considerada como no formando parte de Europa y hasta tal punto es cierta esta paradoja, que no pocas veces podría darnos lecciones de iniciativas modernistas. No hay sin embargo que confundir el modernismo con el snobismo, y así discuten los buenos turcos sobre la transformación de Angora habiendo manifestado uno de los que asisten al Consejo que de tal misión se ocupa, que es preciso crear una ciudad moderna; pero respetando la estética: dicho claramente, excluyendo el cubismo.

Pensará el lector seguramente que nada tiene que ver la arquitectura más o menos turca, con la política mundial. Pero en tal caso será deber nuestro contestar a su pregunta, manifestándole que esta labor arquitectónica de Turquía es demostrativa de la preponderancia que va adquiriendo aquella nación y naturalmente a medida que se organiza, prepara más su opinión en la política mundial y será pronto un elemento político de importancia, por lo cual debemos dedicar algún momento al estudio de su desarrollo.

Allá científicamente el progreso es constante, podemos citar como muestra que necesitado el hospital de «Dgerrach-Pacha» de Angora un radiólogo, se anunció la plaza con un sueldo de 1.000 libras turcas mensuales y no habiéndose presentado aspirante alguno, se ordenó inmediatamente el envío de médicos turcos a Europa para estudiar la especialidad. Otro ejemplo: en aquella región la tuberculosis diezma la población;

pues bien, se ha declarado obligatoria la desinfección, especialmente y muy en serio de los locales en que ocurre una defunción, ante lo cual todo el mundo se inclina ejecutando los mandatos al pie de la letra.

Contrariamente a los que nos sucede a nosotros, allí las tradicionales costumbres otomanas, no son obstáculo para impedir la modernización, y así vemos se ha logrado en pocos años la emancipación, de la mujer cuando menos tanto como lo esté en cualquier nación occidental; y eso que el problema, es de los más difíciles en los pueblos Corámicos. No solamente cayeron allí todos los velos que cubrían los rostros femeninos, sino que se permitió a la mujer ejercer funciones públicas, habiéndose dado el caso de que una señora ejerza en un instituto de segunda enseñanza de niños, el cargo de profesora de ciencias físicas y naturales, la cual encantada de su profesión declaró «que su nombramiento causó alguna sorpresa, pero que no debe extrañar a quienes saben que la ciencia puede enseñarla cualquiera sin diferencia de sexo, e igual se enseña a niños que a niñas». La Unión de mujeres turcas intervino eficazmente en las elecciones municipales y fundó una revista titulada «La Voz de la mujer» que reclaman con energía sean admitidas en los Cuerpos de Policía.

Todo esto demuestra que las grandes conquistas de nuestra civilización occidental, más que imitadas han sido superadas en Oriente y por ello decimos que es preciso contar con esta nación, que en lo sucesivo podrá influir de una manera eficaz en la política mundial, pues si ha tenido la fuerza de voluntad necesaria para desterrar costumbres tan arraigadas, caídas ante la necesidad de imitar a Occidente para mezclarse en su vida política, no cabe duda que podrá tenerla un día, para que se le escuche en el concierto de las naciones.

N. B.

## DE ALEMANIA

### Una Exposición Internacional de la Higiene en Dresde

La fama internacional de Dresde ha tenido ahora sus raíces—principales, si no únicas—en la pintura y la arquitectura. Dresde es la ciudad de la Madona Sixtina y la ciudad del rococó. El lienzo de Rafael es, sin disputa, único en el mundo, pero único es también el conjunto que forman el maravilloso «Zwinger» (que a la Madona y a una espléndida colección de pinturas sirve de estuche), el Teatro, la Iglesia de la Corte y el Palacio Real en torno a la armoniosa Plaza de la Opera.

Un Rey de Sajonia llamado Augusto el Fuerte, amigo de las bellas artes, creó este maravilloso paisaje urbano en el cual la fuerza se rindió por completo a las irresistibles tentaciones de la gracia. Gracias a él Dresde ha ejercido durante dos siglos sobre todos los amantes de las bellas artes una atracción solo comparable a la de algunas ciudades italianas.

Y he aquí que Dresde, sin sacrificar nada de su antiguo carácter, conservándolo plenamente y cultivándolo incluso (el Zwinger) acaba

de ser objeto de una completa y pladosa restauración), se dispone a conquistar un nuevo título a la admiración del mundo. Dresde, la ciudad de la Madona Sixtina y la ciudad del rococó, será también, de ahora en adelante, la ciudad de la higiene.

Entiéndase que no se trata de hacer de Dresde una ciudad más higiénica que otras. Dresde aspira a ser el centro internacional del higienismo, como ciencia, como principio rector de la vida moderna. Y para ello cuenta ya con una tradición. Fué en Dresde, en efecto, donde en 1911, por iniciativa del poderoso industrial Lingner, se celebró, con magníficos resultados, la primera Exposición Internacional de la Higiene. Terminada aquella Exposición ocurrió un caso curioso, único seguramente en la historia de las Exposiciones: se vió que las instalaciones reunidas formaban, en realidad, un verdadero museo de valor permanente y que, por lo tanto, valía la pena de conservarla.

Así nació, como consecuencia de la Exposición, el Museo de la Higiene, instalado primero en las dependencias de un cuartel desahogado y que ahora se dispone a inaugurar para sus servicios y colecciones, un espléndido Palacio construido expresamente por el célebre arquitecto profesor Wilhelm Kreis, autor de los edificios de la Exposición de Higiene y Cultura Física celebrada hace algunos años en Düsseldorf, que fueron una de las grandes revelaciones de la moderna escuela arquitectónica.

Más de 400 salas se cuentan en el interior del inmenso edificio y una gran parte de ellas está destinada a la exposición permanente de materiales destinados a ilustrar la importancia de la higiene y de la cultura física para la salud y el bienestar de las naciones. En el resto de las dependencias se llevan a cabo trabajos de investigación y de organización para la propaganda de los principios higiénicos entre la gran masa. En uno de los talleres del Museo ha sido construido, a costa de largos años de pacientes trabajos, el llamado «hombre técnico», reproducción artificial, por medio de metales, cables y lámparas eléctricas, del cuerpo humano y de todos sus movimientos y funciones, verdadera maravilla electro-técnica que será la sensación de la Exposición Internacional de Higiene de 1930.

Esta Exposición de 1930 ha surgido del Museo de la Higiene como el Museo surgió de la Exposición de 1911 y constituirá la digna celebración internacional de la inauguración del nuevo Palacio del Museo de la Higiene, institución puesta al servicio de la Humanidad entera. Así se explica y se justifica la participación en la Exposición de Dresde de numerosos países extranjeros, entre los cuales figuran los Estados Unidos, México, Perú, Chile, Francia, Inglaterra, Holanda, Polonia, Rumania, Suiza y muchos más. La Sección de Higiene de la Sociedad de Naciones y la Oficina Internacional del Trabajo de Ginebra estarán asimismo representadas en la Exposición Internacional de Higiene de Dresde, en la cual encontrarán los interesados—y a quien no le interesa el problema de la propia salud—un cuadro comparativo del estado de los servicios higiénicos y sanitarios en los países que van hoy a la cabeza de la civilización.

CARLOS SCHWARZ.

### Un compadrito que se marcha, por Biel



—(Tango). Y pensar que hace seis años fué mi locura que llegué... (se pierde la voz).

## NUESTROS COLABORADORES

### Per l'ammnistia completa

Ara que ha finat, després de sis anys aquell mal somni, ara que respiram—entre perills certament, però respiram—alliberats de la mordaça, són tantes les coses que un voldria dir, tants els temes que el sol·liciten! Un se n'imposa avui a la nostra consciència d'homes i de ciutadans. Parlem de l'ammnistia.

Es just que tots els que senten el goig de tornar ésser mig lliures i el plaer de tornar viure moralment quasi a ple aire,—perquè, no es això el ple aire, comparat amb aquella estancada pestilència?—pensem en els desterrats i en els que estan presos, encara avull per causes imputables a la situació política liquidada.

Són molts els qui, si ho saben, no s'han entretingut a esbrinar fets i circumstàncies d'entre els rebels a la Dictadura, molt justa i acertadament amnistiat la major part d'ells per l'actual govern, n'hi ha uns que se n'exceptuen. El camí del retorn resta interdit a un grup de compatriotes nostres que sols el Directori podia declarar indesitjables, ja que per a ell ho eren. Les portes de la presó no volen obrir-se per uns reus que són tota altra cosa que els criminals vulgars que es volgué fer d'ells, i que, acusats d'una tentativa que els pogué fer aparèixer com a tals en un moment d'exaltació juvenil i d'inconsciència, massa amarga i abastament l'han purgada ja, en tot cas.

Quan els generals que promoueren i secundaren la sublevació del 23, causa l'origen de tot lo que després hem hagut de lamentar, [són respectats i eximits de tota sanció, quan son oblidats i tàcitament justificades en bon'hora totes les rebel·lies civils i militars contra el poder il·legítim entronisat per aquells, un home honorable, generós, lliurat a tots els idealismes purs, sense més pecat que haver estimat exasperadament la seva terra quan la vexaven i humillaven, es deixat al marge d'aquesta justícia: En Francesc Macià, espill de cavallers, envelleix lluny de la seva llar, en terra estrangera; i al seu voltant, un estol de catalans honrats, culpables només del mateix amor, s'hi migren sense esperança de reveure els pares, els germans, la terra. L'altre dia un d'ells passava la frontera allargat a dins la caixa per ésser enterrat en el seu poble, on l'esposa i el fill que ell no havia pogut conèixer l'esperaven...

I quan l'indulgència governamental s'estén a tots els acusats del complot de Vera escapat als cruels fusellaments que feren tardana per algunes aquesta hora de redempció,—uns altres presos l'esperen en và dins la Presó model de Barcelona, condemnats per un delictes frustrat que tampoc no representaria altra cosa que l'explosió d'un sentiment noble, que aquí es va voler ofegar de fals tirànic, i la violenta reacció contra l'injustícia dins uns ànimes dretes i infantivoles.

Perquè tampoc no és prou sabut que dels set condemnats a cadena perpètua o a llargs anys de presidi per l'atentat de Garraf, la major part eren menors d'edat, el més jove havia apenes complert setze anys, i tots ells sense cap mal antecedent i fills de famílies honrades. El procés en virtut del qual foren condemnats s'és qualificat de tenebrós: incommunicacions il·legals; l'acte de processament ocultat als inculpat, privats d'assistir a les diligències de major interès; el mateix jutge militar donant el suposat fet per irrealizable, fins en grau de temptativa; una confessió dels reus obtinguda Déu sap com i dins quins calabossos, puix sembla que els detinguts arribaren a la presó cel·lular amb misteriosos retrassos... «Les actuacions del procés», ha dit un digníssim catedràtic de la Facultat de Dret de Barcelona, En Josep M. Tries de Bes, «son un índex de causa de nul·litat: l'agent provocador que dibuixa i crea el pretèr delictes: la incommunicació brutal i perllongada que esborra tot sentit de responsabilitat i priva de tot control; les diligències de la policia encavallades abusivament en les declaracions judicials...» I com «a coronament, la causa sustrata al tribunal que legalment devia judicar-la, en virtut d'una llei dictada expressament i dotada pel cas d'efectes retroactives—circumstància que per si sola invalida la sentència. Ahí i un jovenet, quasi un nin, detingut dos anys més en presó governativa després d'haver-lo absolto els jutges.

A un país humanisat pels mals tractes, que ensenyen a solidaritzar-se amb la desgràcia, o a cada fami-

lia tenia o havia tengut algun membre pres, desterrat o perseguit pel poder arbitrari, una ona de pietat i de simpatia envers aquests presoners va envair totes les ànimes. Y avui aquests sentiments s'hi abranden de nou amb l'obstinada esperança d'esser compresos per un govern més just i més equànim. Homes tan íntegres, advocats tan irreprotxables com en Raimon d'Abadal N'Albert Bastardes, En Josep Barbey, En Tries de Bes, En Manuel Carrasco (que sufrí sis mesos de reclusió dins l'infame penal de Burgos), En Ferran Valls, l'historiador il·lustre, En Francesc Ripoll, proclamen la procedència d'una revisió de la causa o millor encara, i fins com a mesura pacificadora de bon govern, un in·duït total «que més que gràcia seria en aquest cas, com en tants d'altres, una obra de justícia.»

Les dones han festat, loat sia Déu aquesta vegada en el lloc en que sempre les voldríem veure, de col·laboradores en l'obra de la ciutadania, i han posat el cor en un manifest demanant l'extensió de l'ammnistia a tots els delinqüents polítics i socials: manifest que suscriuen entre molts d'altres els noms més il·lustres dels nostre món espiritual femení.

I un alt prestigi de les lletres catalanes, que uneix l'esperit cristià a un generós liberalisme, assignava un d'aquests dies a les novelles corporacions públiques de Barcelona, com el primer dels deures a cumplir, «demanar l'ampliació de l'ammnistia. Els efectes d'aquesta mesura» deia «si han d'estendre als processats i desterrats per tota opinió política, sigui la que sigui, per tota propaganda i actitud de revolta, vingui d'on vingui, contra tot delictes promogut per una exasperació idealista i no pas per una degradació concupiscent.»

«Catalunya, per a sentir-se segura de l'equitat que a l'actual govern és possible, necessita en primer terme la reintegració a les seves llars de tots els seus fills, cap d'ells culpable d'una sedició tan greu com la que té al seu càrreg el règim esvalt.»

Que la nostra veu de bons germans acompanyi aquestes veus des de Mallorca

ALANIS

## BIBLIOGRAFIA

¿ADONDE VA ESPAÑA? por Marcelino Domingo.—Editorial Historia Nueva. Madrid.

Como lo hace siempre nuestro ilustre colaborador, ha escrito un libro terrible y demoleedor, con crítica mordaz, adjetivo cáustico e irremplazable dando al estilo unas características en él esenciales, de vibración que distinguen al líder republicano.

Es el libro un análisis convincente, hecho a base de un profundo y perfecto conocimiento de la historia, conforme al desarrollo de los sucesos, con deducción de su probable alcance y tendencia y su influencia en la vida nacional. Domingo hace un estudio comparado de la marcha política de España, revisando los acontecimientos de Valencia y la intervención de Sánchez Guerra en ellos, para colocarse por encima de lo acontecido y fija normas para que España recupere normalidad y ahora ya solucionada en parte aquella pesadilla dá interés especial al libro, pues demuestra lo que antes de los últimos sucesos pensaba el gran republicano.

Ningún libro político tiene el nervio, la flexibilidad y agudeza que éste y es obra que debe leer todo buen español que se precie de su civismo.—B.

## ANECOTARIO

LA ENTRADA PRINCIPAL

En una calle de Madrid había tres tiendas de mercería, instaladas en la misma acera, y en tres casas consecutivas. La competencia entre los establecimientos era terrible.

Un día, el dueño de la tienda de la derecha puso en un escaparate un anuncio que decía: «Gran rebaja del 30 por 100».

Inmediatamente, el tendero de la izquierda anunció en sus vitrinas: «Extraordinaria rebaja del 50 por 100».

Y el comerciante del centro, más hábil, se limitó a poner sobre su puerta un cartel que rezaba: «Entrada principal de los almacenes».

AYER TARDE FONDEO EN PALMA

La escuadra inglesa

En las primeras horas de la mañana de ayer circuló la noticia, abonada por el cariz que iba tomando el tiempo, de que las divisiones de la escuadra inglesa que debían ir a fondear en la bahía de Pollensa, no lo harían ya, dirigiéndose a la de Palma.

Nuestra primera autoridad marítima, recibió ayer a las trece un telegrama de la Comandancia de Marina de Alcudia, en el que le anunciaba que a las doce habían abandonado la bahía de Pollensa los buques auxiliares de la escuadra inglesa.

Según noticias recogidas dichos buques se dirigían a Palma.

Sobre las tres de la tarde de ayer fué señalado por el vigía de Porto-Pi la presencia de unos buques de guerra de nacionalidad extranjera, resultando ser dos grandes submarinos, el «W 2» frente al Molinar, y el «L 56» frente a la Seo, los cuales fondearon a las tres y media.

A las cuatro de la tarde fueron vistas ténues humaredas que cubrían por completo el dilatado horizonte de nuestra bahía, y poco tiempo después se distinguían las siluetas de los grandes acorazados y de los veloces cruceros y destroyers que venían en demanda de nuestras tranquilas aguas.

A las cinco y cuarto estaban ya fondeados todos los buques cuyo número no bajaría de unos ochenta y por el buque que ostentaba la insignia del jefe de la división, fué saludada la plaza con las salvas de rigor.

Entre los barcos llegados figuran quince acorazados de gran tonelaje, dos buques porta-aviones, dos buques nodrizas de submarinos y los restantes pertenecen a la categoría de cruceros y destroyers.

Apenas estaban los buques anclados, empezó a afluir gente al muelle ávida de presenciar la llegada de los buques ingleses, presentando animado aspecto, tanto la riba como la parte de muralla que da frente a la Catedral.

Seguidamente de haber dado fondo los buques, fueron arriados sus botes al mar, los cuales se dirigieron en caravana interminable, a nuestro puerto con el fin de proveerse de las mercancías que ya los abastecedores tenían preparadas en el último malecón.

Municipales

Bonos

El Alcalde señor Cortés Aguiló ha recibido 150 bonos de caridad de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Baleares, los cuales distribuirá entre los pobres, haciendo participación a los tenientes de alcalde para que también los distribuyan entre personas menesterosas.

Multa

Por el Concejal Jurado de semana señor Salom ha sido impuesta una multa de 75 pesetas al dueño de una lechería por expenderla aguada, según denuncia que le ha sido formulada por el Veterinario Inspector.

Banquets

Ayer, el Alcalde que fué hasta hace poco de esta ciudad don Juan Aguiló Valentí tuvo la gentileza de obsequiar con un banquete de despedida a los periodistas encargados de la cotidiana labor de información en el Ayuntamiento.

El banquete, exquisito y excelentemente servido, se celebró en el Mediterráneo Hotel y transcurrió en un ambiente de cordial armonía.

Al final los periodistas agradecieron la atención del señor Aguiló, recordaron las reiteradas pruebas de afecto que han recibido por él durante sus 30 meses de Alcaldía y levantaron su copa deseando al señor Aguiló larga vida.

El ex alcalde contestó agradeciendo a los periodistas el apoyo y la cooperación que encontró siempre en ellos para el desempeño de su misión, rogando hicieran extensivos sus votos de gratitud a la Dirección de cada diario.

Y terminó el agradable ágape con mutuos y sinceros ofrecimientos amistosos para lo sucesivo en el terreno particular.

SUCESOS

Detenido por robos

La guardia civil del puesto de El Terreno, da cuenta de que el domingo día 9 fué sorprendido en una de las dependencias de la casa número 103 de la calle de Alfonso XIII, el individuo Juan Moyá Coll, de 21 años de edad, quien sometido a un minu-

cioso interrogatorio manifestó que había entrado en la casa saltando por una ventana.

Una vez en el interior de la casa registró un cofre, sacando del mismo un trozo de tela y de otra dependencia una jaula, varios arcos de pesca, un jersey, un traje de baño y otros objetos que había metido en un saco para llevárselos.

Se confesó además autor de haber entrado el día 5 del actual en la casa que en Son Alegre posee el Cónsul de Grecia señor Chillingras, llevándose distintos objetos.

Con el atestado instruido al efecto fué puesto a disposición del Juzgado.

Denuncias de la Guardia Civil

La del puesto de Manacor ha denunciado a seis individuos que, en el café «Ca'n Guillem des Morro» fueron sorprendidos jugando al llamado «Monte».

Igualmente denunció a cuarenta que en el café denominado «Ca'n Clar» jugaban al juego llamado «Buro».

En Pollensa ha denunciado a dos sujetos que en el punto «Rotas de ca'n de Bou» sustrajeron dos sacos de hierba llamada trebol.

Por la del puesto de Alcudia se ha dado cuenta de que apareció la caballería que, hace días, faltaba, hallándola en Algaida.

A causa de apacentar 10 cabezas de ganado lanar, en la finca «Ca'n Amer», del término municipal de San Lorenzo, en Son Servera ha denunciado a un pastor.

Muerte repentina

El domingo último a mediodía, mientras estaba dedicada a los quehaceres de su casa la vecina de La Soledad Francisca Alemany, de 50 años de edad, domiciliada en la calle de Femenias n.º 2, sufrió un síncope cayendo exánime al suelo.

Se dió cuenta un muchacho que, poco antes, la desgraciada Francisca lo había mandado a una tienda de comestibles.

Intervino la guardia municipal, dando cuenta al Juzgado, el cual ordenó el levantamiento del cadáver y la conducción al cementerio.

Caida

En la calle de San Bartolomé se cayó Margarita Roca, de 29 años, produciéndose una herida en el parietal derecho, de la que fué asistida en la casa de socorro.

Choque de una bicicleta con un carro

Al chocar con un carro la bicicleta an que iba Jaime Sampol, de 37 años, que vive en la calle de Antich, 14, sufrió una fuerte contusión en el tórax y erosiones en el brazo izquierdo.

Pasó a la casa de socorro, donde fué asistido.

Accidente del trabajo

Bartolomé Alberti, de 25 años, habitante en la calle de la Almidonera, 19, trabajando se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano izquierda.

MARITIMAS

Movimiento del puerto

Martes 11

Entradas: Procedente de Tarragona el vapor «Bellver» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Barcelona la motonave «Infante D. Jaime» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Barcelona el vapor «Cabo Cervera» con carga general.

Procedente de Argel el vapor «La Marza II» con pasaje y carga.

Procedente de Cabrera el vapor «Ciudad de Palma» con el correo y efectos.

Procedente de Ciudadela el pailebote «Flor del Mar» con efectos.

Procedente de Capdepera el pailebote «Pedro Compte» con efectos.

Procedente de Barcelona el pailebote «Carmen Flores» con efectos.

Salidas: Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Para Barcelona la motonave «Infante D. Jaime» con el correo, pasaje y carga.

Para Ciudadela el vapor «Ciudadela» con el correo, pasaje y carga.

Para Tarragona el vapor «Cabo Cervera» con carga general.

Para Marsella el vapor «La Marza II» con pasaje y carga.

Regata internacional de balandros

Para la segunda quincena del próximo mes de mayo han sido señaladas unas interesantes regatas internacionales de balandros las que se verificarán por etapas.

año 1906 al celebrarse la regata de canoas automóviles Argel-Tolón-Mahón.

Buques de guerra alemanes a Baleares

A últimos de mayo próximo visitarán los puertos de Mahón y Palma una división de la Escuadra alemana, formada por el crucero de reciente construcción «Koennigsberg» y seis torpederos.

El «Koennigsberg» llevó la representación de su país, anclando en el puerto de Barcelona al celebrarse en dicha capital la semana alemana de la Exposición Internacional este verano pasado.

DEL CARNET

En las oposiciones celebradas en Madrid, para ingreso en el Magisterio Nacional, entre las veintidós opositoras aprobadas, figura con el número cinco la señorita Francisca Carrillo Salas, hija de don José Carrillo, Juez de 1.ª instancia de Instrucción del partido de Manacor.

En su residencia de Consell ha sido visitado don Sebastián Llabrés de Jorneris Serra.

Le deseamos pronto alivio y completo restablecimiento.

Ayer mañana vinieron de Barcelona don Luis Karakatzé, don Antonio Sancho, don J. Borrás, don M. Negro, don Antonio Alonso, don José Ruiz, don M. Carrió, don J. Rey, don B. Durán y don José Femenias.

También llegó de Barcelona doña Felisa Mompert, viuda de Noguera, con el objeto de pasar una temporada al lado de su hija la esposa del Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, don Miguel Forteza.

De Tarragona vinieron ayer mañana don Alberto y doña María Dover.

De Ciudadela llegaron ayer don Agustín Huertas, don Bartolomé Domenech, don Pedro Heuet Camps y don Juan Colomer Tur.

Anoche marchó a Barcelona don Domingo Batet, General de la Brigada de Infantería de Mallorca, acompañado de su esposa.

También embarcaron para la ciudad condal los señores Fernández y Claude, Inspector y Jefe de Sección, respectivamente, de la Compañía General de Vagones Lits.

Igualmente salieron anoche para Barcelona don Nicolás Vidal, don José Carasa, don Baltasar Salvá don Juan Bauzá, don Esteban Villalonga, don Pedro Ripoll y don Antonio Masicas.

Dr. ROGLÁ Pecho y corazón Tuberculosis en todas sus formas Sindicato, 124

PROGRAMA PARA HOY

Para los radiooyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 860 kilociclos).— Radio Catalana, EAJ 13 (288 metros, 20 Kw., 1.116 kilociclos).

11.00: Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas. 12.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de la Diputación provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas.

13.00: Emisión de sobremesa. Cierre del Bolsín de la mañana. El Sexteto Radio alternando con discos selectos: «Charlot» (marcha española), M. San Miguel; «Dialogue amoureux» (vals serenata), J. Dotras Vila; «Le grand chi» de Paris» (fox), E. Gavel; «Danza mora», T. Fernández; «Serenata», J. Malats; «Molinos de viento» (selección), P. Luna. Información teatral y cinematográfica. Sexteto de la ópera «La novia vendida», F. Smetana; «Madrid, Baden Baden» (schotis), J. Gordo; «I Pagliacci» (selección), Leoncavallo; «Lo que cuestan las mujeres» (charleston), E. Rosillo; «El traje de luces» (pasodoble), E. Dorado.

Información de actualidad referente a la Exposición de Barcelona.

15.00: Cierre de la Estación. 17.30: Apertura de la Estación: «Suspiro andaluz» (pasodoble), R. Hija; «Trio Iberia»; «Cantares», Turina por C. Supervia; «Suspiro argentino» (pericón), J. de Orús; «Janer Donay» (black bottom), A. Navarro; «Trio Iberia»; «Après un reve», G. Fauré por Pablo Casals; «Colorado» (tango), P. Ribalta; «Trio Iberia».

18.00: Cotizaciones de los mercados internacionales y cambio de valores. Cierre de Bolsa.

El Trio Iberia interpretará: «Una noche en Venecia» (canzonetta), F.

Salvat Vilaseca; «Le déluge» (preludio), Saint-Saëns. Noticias de Prensa. «La canción de la lluvia», Chillemont; «Là-Haut» (selección), M. Ivaín; «Janette» (one step), L. Artó Ferrer.

19.00: Cierre de la Estación. 20.30: Apertura de la Estación. Idiomas. Curso elemental de francés, con asistencia de alumnos ante el micrófono, por las Escuelas Massé, a cargo del profesor nativo Mr. Martín.

21.00: Campanadas horarias de la Catedral. Parte del servicio meteorológico de la Diputación provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el NE. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Cotizaciones de monedas y valores. Cierre del Bolsín de la tarde.

21.05: La orquesta de la Estación, interpretará: «Fidelio» (obertura), L. van Beethoven. 21.20: Cuplés. Emisión a cargo de la cancionista Marta de Guzmán. «La inspiración», P. Puche-V. Quirós; «Aromas de Valencia», Noel y Palacios-Lito; «El minero», Misterio-Casamoz.

22.00: Noticias de Prensa. 22.05: Banda militar. Concierto a cargo de la Banda militar del Regimiento de Badajoz, bajo la dirección del Músico Mayor don Julián Palanca. «Píropos y flores» (pasodoble), Peñaiva; «Las golondrinas» (preludio), Usandizaga; «Serenata española», Ruter; «La parranda» (selección), Alonso; «La capitana» (selección), Vela y Brú.

Información de actualidad referente a la Exposición de Barcelona.

23.00: Cierre de la Estación. Radio catalana

10.00: Apertura de la Estación. Cotizaciones del Bolsín de la tarde. Audición de discos escogidos. En los intermedios: Noticias de Prensa.

20.30: Cierre de la Estación.

Gobierno civil

El Gobernador en Pollensa

Ayer el Gobernador, muy de mañana, marchó a Pollensa, en compañía de la familia, regresando al anochecer.

En dicho centro oficial no había ninguna otra noticia.

Hospital Civil

Movimiento de enfermos en el día 10.

Table with 4 columns: Ent., Altas, Faltas, Exist. and rows for various medical services.

Servicio de Medicina 1 1 0 54
Servicio de Cirugía 1 6 0 63
Servicio de Dermosifilografía 0 2 0 19
Servicio de Maternidad 3 0 0 5
Servicio de Oto-rinología 1 0 0 3
Servicio de Oftalmología 1 0 0 8
Servicio de Tuberculosis 0 0 0 26

Operaciones practicadas: Dos apendicitis y anexitis. Palma 11 de Marzo de 1930.—El Director, José Sampol.

TURISMO

Concierto en las Cuevas del Drach

El concierto que tendrá lugar hoy día 12 de Marzo en el maravilloso lago Martel de las Cuevas del Drach, se desarrollará bajo el siguiente programa:

Barcarola.—Albéniz. Sinfonía.—Mendelsón. L'Emigrant.—Vives. Canción de sofleo.—Grieg. Andante.—Italianich.

Se ruega a las personas que asistan al concierto la exactitud en la hora de llegada, pues éste se ejecutará puntualmente conforme se tiene anunciado.

El último concierto dado por la Tuna Escolar Médico Valenciana, resultó muy agradable e interesante y se vió muy animado, recaudándose 500 y pico de pesetas, que el señor Servera, propietario de las Cuevas, cedió libres de todo gasto a dicha Tuna para los niños pobres.

Estos conciertos y visitas que se darán todos los miércoles han sido ya puestos bajo los auspicios del Patronato Nacional del Turismo y «Fomento del Turismo» en cuyo nuevo local del Borne n.º 38, se proporcionan «tickets» especiales de entrada, así como también asientos en los autocars y automóviles de turismo a tarifa reducida para facilitar la asistencia.

EL TIEMPO

Boletín Meteorológico Observaciones a las 8 de ayer Presión atmosférica 761.4 Característica de la tendencia barométrica S. F. 2.3 Dirección y fuerza del viento N. W. 2

Estado del cielo. N. 09.2
Temperatura. 69
Humedad relativa. 18.6
Temperatura máxima del día 10. 4.4
Id. mínima id. 2.0
Id. del mismo día al descubierta. 0.1
Lluvia en 24 horas.

Telegramas recibidos

Andraitx 11 a las 9.15.— Viento noroeste fresco.— Mar gruesa.— Cielo celoso. Soller 11 a las 10.30.— Barómetro 759.— Termómetro 16.2.— Viento Oeste fresco.— Mar gruesa.— Cielo nubroso y lloviznoso.

Vigía-Bajoll 11 a las 8.— Barómetro 761.5.— Termómetro 78.0.— Viento norte bonacible.— Mar marejada gruesa.— Cielo nubroso.

Ibiza 11 a las 9.40.— Barómetro 769.5.— Termómetro 14.0.— Viento Noroeste fresquito.— Cielo despejado.— Mar rizada de sudoeste.

Aleudia 11 a las 9.30.— Viento N. W. fresco.— Mar rizada.— Cielo acaelajado.

Madrid 11 a las 13.40.— En el Cantábrico en el Golfo de León y mar bacear el tiempo a empeorar con vientos fuertes del norte.

30 años atrás

12 marzo de 1900.— Dos de los seis automóviles que ha traído don Emilio de la Cuadra se dirigieron a Soller, subiendo y bajando las treinta y tantas cuestas con toda felicidad y rapidez empleando en el trayecto una hora y media. En Soller se les tributó un entusiasta recibimiento.

MILITARES

Servicio de la Plaza para hoy Parada.— Regt.º Infantería Palma n.º 61.

Jefe de día.— Comandante del Regimiento Infantería Palma n.º 61 don Guillermo Homar.

Imaginería.— Otro de Artillería don Fernando Ribas.

Hospital y Provisiones.— 3.º Capitán del Regimiento Infantería Palma n.º 61.

Vigilancia.— 15.º Oficial del Regimiento Infantería Palma n.º 61.

Talla en el Ayuntamiento a las 9.15: dos Sargentos de Artillería. D. O. de S. E.— El Comandante Secretario, Antonio Rosselló.

AYER SE INAUGURÓ

Agencia de viajes Cook

Ayer tarde, a las cuatro, tuvo lugar la inauguración oficial de la organización mundial de viajes «Wagons Lits-Cook», sita en la plaza de la Constitución 5 y 7.

Regenta la Agencia el señor Herman T. R. French. Para asistir al acto de la inauguración vino a Palma el delegado de la referida Organización para España y Portugal Mr. Ducros, quien se muestra encantado de las bellezas que encierra Mallorca.

Asistieron, invitados, el alcalde de Palma, señor Cortés, el director de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca don Rafael Blanes; el secretario del Ayuntamiento, señor Rosselló Cazador, el teniente coronel jefe de la Comandancia de Carabineros, el cónsul francés señor Caula, el director de la Banca March don Emilio Tramullas, el secretario de la Delegación de Hacienda, nuestro querido compañero de redacción don Pedro Ferrer Gibert, en representación del Delegado; el teniente coronel de Infantería don Pedro Llompart, en representación del Gobernador militar; don Joaquín García, en representación del Jefe de Telégrafos, el vicepresidente del Fomento del Turismo don Antonio Mulet, el ex-jefe municipal don Jacinto Feliu y otros, cuyos nombres sentimos no recordar.

Los invitados fueron obsequiados con un lunch.

DE INTERES GENERAL

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas que se depositaron en la Central de Telégrafos por llevar insuficiente dirección o ser desconocidos los destinatarios, quienes podrán reclamar aquellos, acreditando su personalidad:

De Barcelona para Hotel Turismo. De Barcelona para Coll. De Barcelona para Pepe Fuster, Misión, 17.

De Barcelona para José Blanes, Marques de la Cenya, 9, entresuelo. De Barcelona para Bartolomé Cortés, lista Telégrafos.

De Madrid para Juan Muntaner, Conquistador, 30. De Madrid para Juan Marques. De Sans Pedro Mayol, Buenavista, 11.

De Abaran para Joaquín Romez Romez, calle Ancha, almacén naranjas Carrasco.

De Tarragona para Frau, San Nicolas, 18. Del Grao para Maria Crespo, Despuig, 36. De Málaga para Fluxá, Calzados. Radio del vapor inglés «Modona» para Mingate, 77, calle José Eltonrino.

Con gran satisfacción ofrecemos las más modernas fotografías ejecutadas con los procedimientos más en boga en Alemania y en París.

RUL-LAN Fotógrafo Palacio, 10, Palma

J. Rosselló Llompart Enfermedades Genito - Urinarias Monserrat, 25 (Calatrava) de 11 a 1 - de 4 a 6

MARQUINA EL MONJE BLANCO Retablos de leyenda primitiva. Cinco pesetas.

ORTOGRAFIA PRACTICA Ejercicios para la escritura al dictado. La más completa de las publicadas hasta el día. En tela, 5 ptas.

«Editorial Reus» S. A. Academia: Preciados, 1 Librería: Preciados, 6 Apartado 12.250.—Madrid

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca Concesionaria de los servicios de viajeros y mercancías por carretera de la línea de Palma a Pollensa.

Servicios establecidos por esta Compañía que podrán utilizarse para visitar el Puerto de Pollensa con ocasión de encontrarse anclados en aquella bahía los buques de la escuadra inglesa.

Viaje de Palma a Inca en ferrocarril y de Inca al Puerto de Pollensa en autos de turismo, utilizando los trenes que salen de Palma a las 8.25, 14.45 y 18.15 y los de regreso que pasan por Inca a las 8.45 y 18.19 y tienen su salida del Puerto de Pollensa a las 6.45 y 16.30 y de Pollensa a las 7.30 y 17.

Precios para el viaje de ida y vuelta En 1.ª clase 8.55 ptas. En 2.ª clase 7.00 ptas.

Los viajeros que desde el Puerto quieran trasladarse al magnífico Hotel de Formentor, utilizando la hermosa carretera construida al efecto, encontrarán autos disponibles, costando el trayecto pta. 1.50. Los billetes de despacharán en la estación de Palma.

Juan Casas Llompart Ginecología y Partos Consulta de 11 a 1 - Miramar, 5.



Antidiabético Millopi Cura rápida sin régimen. Venta Farmacias y Centros de específicos.

POR UN DURO MENSUAL SUJETO AL NUEVO BONO-REGALO 100 PESETAS. Días duros en dinero efectivo y otros días duros en género a su libre elección. PÍDASE UN FOLLETO EXPLICATIVO. ESTABLECIMIENTOS ANDRÉS BUADES. Plaza Cort, 28 y 34 Calle Costan, 18 y 17 PALMA



# SERVICIO TELEGRAFICO

## NOTICIAS DE ESPAÑA

### Vapores pesqueros detenidos por un guardacostas francés

San Sebastián 10.—Un guardacostas francés detuvo en aguas jurisdiccionales francesas a cinco vaporcitos pesqueros de la matrícula de San Sebastián, con sesenta tripulantes, llevándolos a Bayona.

Intervino el comandante del guardacostas español «Mac Mahón», logrando se les libertara.

**Mitín de propaganda sanitaria**  
Madrid 10.—En el teatro Eldorado se celebró un mitín de propaganda sanitaria, tomando parte en él, el Dr. Juárez y otros.

Resumió el doctor Navarro Fernández.

### Mantobras navales

Cartagena 10.—Ha zarpado una división de cruceros para realizar ejercicios de tiro en alta mar.

### El entierro de Cándido Tiebas

Valencia 10.—Verificóse el entierro del banderillero Cándido Tiebas, muerto durante la corrida de ayer.

Velaronle sus amigos. Concurrieron sus familiares y las cuadrillas, amigos, empresa y gran gentío.

Recibieronse algunas coronas.

### Reparto de cartillas de ahorro

Madrid 10 a las 22.—En el asilo de San Rafael repartieronse cartillas de ahorro a 32 niños que ofrecieron su sangre en la última epidemia infantil de parálisis.

Asistieron las autoridades.

### El largo viaje del auto-chalet

Cartagena 10.—Ha llegado el auto-chalet en el que hicieron el «raid» Paris-Agadir-Norte de Marruecos varios turistas que siguen su viaje por España.

### Cañonero portugués

Sanlúcar 10.—Ha fondeado el cañonero portugués «Lipopo».

### La Feria de Soria

Soria 10.—La Feria de ganados, se vió animadísima. Concurrieron miles de cabezas de ganado.

### Huelga en Astorga

Astorga 10.—Huelgan los tipógrafos de cinco imprentas.

### El trabajo en Madrid

Madrid 11 a las 22.—El Alcalde manifestó que se ha dado trabajo a 850 obreros de los que estaban en paro forzoso.

### El Colegio de Abogados de Valencia

Valencia 11.—El Colegio de Abogados celebró junta general, que se vió concurrida, acordando pedir el rápido restablecimiento de la Ley de organización del poder judicial.

Acordóse organizar un homenaje a las Juntas de los Colegios de Barcelona y Valencia que sufrieron persecuciones de la dictadura.

### «Gutiérrez», jefe del Negociado de Incobrables, a Valencia

Valencia 11.—El sábado, ocupando un automóvil que figura una barraca valenciana, marcharán a Madrid varios redactores del semanario festivo «Triquitón».

En la corte recogerán a sus compañeros del semanario «Gutiérrez» que vendrán para asistir a las fiestas de las fallas de San José.

### Ni «El Sol», ni «La Voz»,... ha comprado el señor Cambó

Madrid 11 a las 22.—«El Sol» desmiente el suelto publicado por un periódico de Barcelona asegurando que el señor Cambó adquirió la propiedad de «El Sol» por siete millones y medio de pesetas, teniendo opción a la compra de «La Voz» durante un año.

## SUCESOS

### Incendio en la carretera de Extremadura

Madrid 11 a las 22.—En la carretera de Extremadura un incendio destruyó una fábrica de maderas. Las pérdidas son grades.

### Otro incendio en la carretera de La Coruña

Madrid 11 a las 22.—En el kiló-

metro 10 de la carretera de La Coruña se originó un imponente incendio en una finca del maestro de obras Martín Lago.

Destruyó el hotel donde residía la familia de Martín Lago, el garaje con dos autos, un establo con 26 vacas y un almacén de maderas con bastantes existencias.

A pesar de que fueron al lugar del incendio tres parques de bomberos, nada se pudo salvar.

Las pérdidas son de gran consideración.

### Accidente automovilista

Avila 11.—En el kilómetro 16 de la carretera de Arévalo un automóvil conducido por Teodoro Rodríguez, volcó.

Los cuatro ocupantes resultaron

heridos graves y el coche destruido.

### Ciclista arrollado y muerto por un auto

Madrid 11 a las 22.—En las cercanías de Venta del Obispo un automóvil que conducía Juan García arrolló al ciclista Felix Ries, matándole.

### Los ermenes del Tajo

Toledo 11.—Ha llegado el agente señor Guinea.

Insiste en asegurar que el segundo cadáver del Tajo corresponde al súbdito francés Pierre Dupont.

Personas que presenciaron la autopsia aseguran que presentaba el cadáver los defectos físicos que se dice padecía Mr. Dupont.

Ignórase si se procederá a la exhumación.

## Lotería Nacional

### Sorteo del día 11 de Marzo de 1930

#### EL PRIMER PREMIO EN PALMA

#### Primer premio de 120.000 pesetas

Ha correspondido al núm. 25.300 despachado en PALMA, Madrid, Zaragoza y Málaga.

#### Segundo premio de 65.000 pesetas

Ha correspondido al núm. 25.938 despachado en Alicante, Almería, Barcelona y Cádiz.

#### Tercer premio de 25.000 pesetas

Ha correspondido al núm. 18.515 despachado en Madrid.

#### Cuartos premios de 2.000 pesetas

Han correspondido a los números:

31.813 despachado en Barcelona, Cádiz y Algeciras.

27.657 despachado en Barcelona, Madrid, La Línea y Llobregat.

16.029 despachado en Isla Cristina, Madrid, Murcia y Bilbao.

16.269 despachado en Valencia.

7.813 despachado en Verín, Ceuta, Granada y San Sebastián.

24.670 despachado en Barcelona y Madrid.

16.645 despachado en Ronda, Barcelona y Málaga.

34.539 despachado en Ceuta.

34.094 despachado en Valladolid.

29.984 despachado en Madrid, Sevilla y Málaga.

#### Premios de 1.500 pesetas

Por aproximación al primer premio los números 25.299 y 25.301.

#### Premios de 1.000 pesetas

Por aproximación al segundo premio los números 25.937 y 25.939.

#### Premios de 756 pesetas

Por aproximación al tercer premio los números 18.514 y 18.516.

#### Premios de 400 pesetas

**Decena**  
90 18 72 23

**Centena**  
458 403 841 319 360 876 321  
310 290 806 869 685 773 399  
658 967 334 855 521 997 147  
174 598 919 680 736 352 116  
342 248 219 164 284 167 465  
165 285 228 722 376 867 082  
949

**Mil**  
700 185 902 736 522 098 404  
842 807 472 804 391 783 427  
962 565 709 890 777 428 602  
338 819 957 272 361 373 511  
677 769 893 350 354 332 865  
094 164 053 729 257 478 954  
170 644 949 254 123 746 147  
893 084.

**Dos mil**  
207 731 105 169 794 584 560  
725 452 001 995 663 986 433  
060 543 519 531 104 367 225  
601 063 232 581 043 132 624  
650 991 423 618 562 916 814  
716 021 510

**Tres mil**  
565 972 290 632 440 316 288  
198 422 397 247 729 189 982  
579 262 048 626 229 279 048  
626 566 623 914 697 768 386  
960 719 267 493 742 795 881  
959 311 392 991 606 870

#### Cuatro mil

872 598 277 507 755 920 536  
057 271 527 506 074 693 903  
798 461 844 620 837 010 806  
451 905 288 084 669 119 199  
944 248 319 700 172 238 077  
143 179 468 015 988 306 793

#### Cinco mil

796 569 208 037 124 892 740  
389 619 878 888 464 688 002

#### Ses mil

000 692 578 742 039 063 264  
965 298 298 222 051 976 498  
300 755 107 133 790 628 811  
425 812 210 206 727 101 532

#### Siete mil

789 221 232 321 381 720 677  
453 412 747 240 016 899 114  
141 475 328 504 042 195 110  
423 204 341 797 843 911 235  
385 225

#### Ocho mil

789 372 717 866 100 991 825  
174 088 726 830 423 633 357  
536 537 600 952 778 599 167  
948 530 658 033 676 571 038  
413 949 977 691 345 087 678  
443 403 728 112 624 660 765

#### Nueve mil

064 691 805 702 990 940 855  
450 466 658 967 687 656 305  
077 058 281 776 515 344 322  
380 127 099 429 195 223 608  
290 445 063 744 708 276 134  
117 839 561 859 194 316 097  
529 996 575 112 107 028 361  
353

#### Diez mil

962 159 907 724 957 828 116  
286 152 316 129 684 724 194  
011 836 635 772 073 304 829  
071 001 093 409 933 783 372  
465 536 722 363 220 701 156  
197 625 976 986 518 400 150  
944

#### Once mil

277 989 731 631 433 606 959  
642 543 727 268 490 294 311  
334 259 809 778 171 414 063  
382 602 173 747 180 465 319  
767 475 516 518 469 044 463  
165 496 023 052 265 792 913  
617

#### Doce mil

734 495 881 590 644 183 939  
901 305 451 827 210 012 323  
332 633 339 021 105 381 873  
839 991 487 096 854 522 554  
865 184 661 401 134 310 511  
483 285 264 766 758 733 587  
380

#### Trece mil

997 868 888 206 188 709 143  
280 234 602 442 789 564 936  
073 108 723 027 677 667 116  
841 358 033 507 664 296 503  
352 158 022 002 072 486 943  
850 316 376 683

#### Catorce mil

460 976 718 139 912 557 721  
647 920 129 977 425 516 830  
560 167 897 018 558 915 657  
780 049 846 086 538 913 742  
316 935 614 779 014 377 477  
285 980 413 349

#### Quince mil

187 218 152 128 557 967 526  
770 742 643 763 431 169 720  
716 856 100 756 851 921 647  
700 877 205 253 656 241 695

#### Dieciséis mil

119 970 039 346 280 393 100  
409 867 781 734 114 791 207  
078 276 900 813 881 867 638  
073 720 866 052 447 689 150  
963 253 258 153 312 608 657  
354 883

#### Diecisiete mil

199 623 095 898 148 811 418  
636 441 933 902 445 522 468  
126 321 643 973 635 041 511  
040 925 376 074 304 565 660  
052 662 285 900 390 935 339  
312 745 830 092

#### Dieciocho mil

425 739 418 496 041 803 427  
768 137 532 818 296 735 277  
231 034 038 849 964 929 559  
693 681 209 762 581 968 319  
603 813 425 880 708 122 616  
481 343 249 212 549

#### Diecinueve mil

111 992 487 332 132 623 499 182 630 041 453 599 509 081 256 287 472 235 047 368 113  
057 325 361 354 397 870 413 879 172 095 111 685 123 672 325 729 594

#### Veinte mil

119 970 039 346 280 393 100  
409 867 781 734 114 791 207  
078 276 900 813 881 867 638  
073 720 866 052 447 689 150  
963 253 258 153 312 608 657  
354 883

#### Veintiuno mil

199 623 095 898 148 811 418  
636 441 933 902 445 522 468  
126 321 643 973 635 041 511  
040 925 376 074 304 565 660  
052 662 285 900 390 935 339  
312 745 830 092

#### Veintidós mil

425 739 418 496 041 803 427  
768 137 532 818 296 735 277  
231 034 038 849 964 929 559  
693 681 209 762 581 968 319  
603 813 425 880 708 122 616  
481 343 249 212 549

#### Veintitrés mil

495 041 564 729 686 118 085  
536 078 323 428 895 254 570  
239 547 340 057 616 554 148  
582 588 637 625 620 940 394  
258 960 298 960 298 107 420  
186

#### Veinticuatro mil

469 185 431 542 429 920 366  
964 253 280 882 469 705 164  
507 444 038 509 737 614 343  
593 936 232

#### Veinticinco mil

808 612 815 283 840 805 011  
100 264 631 213 468 828 075  
109 796 425 215 757 171 932  
113 031 749 755 178 185 603  
095 771 417 065 607 809 581  
462 420 891 447 279 159 791

#### Veintiseis mil

645 356 623 240 233 371 249  
000 239 030 176 489 181 506  
553 970 819 228 119 314 837  
083 495 114 183 954 434 696  
606 894 378 922 344 824 035  
152 209 740 701 073 348 133

#### Veintisiete mil

916 249 616 226 485 133 498  
105 007 191 024 649 016 535  
680 837 203 633 476 867 778

#### Veintiocho mil

404 143 971 377 794 126 822  
904 824 409 225 339 217 774  
361 155 203 666 064 484 124  
384 657 491 778 570 816 814  
004 270 652 305 041 646 691  
950 067 174 492 837 502 229  
520 611 979 065 571

#### Veintinueve mil

635 700 391 115 995 793 098  
660 055 301 821 846 710 232  
908 530 558 021 627 572 864  
741 910 221 753 662 067 719  
664 041 001 375 478 099 193  
998 844 587 518 388 915 994  
655 079 590 640

#### Treinta mil

057 555 955 925 608 942 560  
944 981 137 708 226 671 492  
226 492 323 635 396 110 424  
000 755 392 756 014 636 764  
739 239 852 352 132 917 686

#### Treinta y una mil

111 947 180 158 795 482 125  
660 860 569 667 617 840 366  
162 320 564 774 568 807 631  
017 016 765 145 227 324 060  
797 642 299 015 897 713

#### Treinta y dos mil

078 109 490 790 022 895 882  
731 580 381 363 639 205 815  
341 892 360 151 880 715 112  
355 080 580 333 795 941 047  
419 813 445 611

#### Treinta y tres mil

825 615 088 597 186 231 647  
810 766 298 788 658 921 284  
869 804 038 748 075 773 123  
640 779 649 939 462 805 739  
208 222 400 841 991 951 859  
737 682 422 156 017 789 248  
426 954 945 858 177 324 641  
287 627 132 589

#### Treinta y cuatro mil

044 981 672 494 521 412 121  
632 159 735 354 927 992 430  
666 80

sidades de Francia, en cuanto al tonelaje.

La Investigación sobre varios asuntos técnicos

Londres 11.—La investigación que los jefes de las delegaciones británica, americana y francesa pidieron sobre varios asuntos técnicos tuvo lugar ayer bajo la dirección del primer lord del Almirantazgo, Alexander y del ministro francés de marina, Dumesnil, acompañados por peritos, en presencia de observadores americanos, pero no ha terminado todavía.

Los peritos se reunieron esta mañana sin los ministros y continuaron su trabajo, en el edificio de la Cámara de los Comunes.

Esta tarde, los ministros estarán presentes otra vez, para la discusión de los asuntos que han de ser sometidos a ellos.

Hasta ahora, por razón de la crisis del gobierno francés, no ha sido posible examinar seriamente las cifras expuestas en el memorandum francés con objeto de determinar el tonelaje que será atribuido a las potencias, en totalidad y en categorías.

Es por este motivo que se ha pedido una nueva investigación.

Las peticiones de Francia deben naturalmente afectar las cifras finales propuestas por Gran Bretaña y por los Estados Unidos y como estos últimos deben tener la paridad con Gran Bretaña, sus necesidades navales serán también afectadas por las cifras francesas.

Por esta razón, los observadores americanos presencian la investigación.

Dumesnil, ministro francés de marina, hizo ayer una larga declaración y Alexander le contestó.

Sesión en pleno

Londres 11.—Hoy los jefes de las cinco delegaciones celebran una sesión en pleno.

Grandi y Briand

Londres 11.—Briand y Grandi examinaron juntos los problemas sometidos a la Conferencia naval.

No parece que hayan llegado todavía a conclusiones positivas.

Peñísamo

Londres 11.—En los centros políticos, se nota que la Conferencia naval que ha entrado en la fase de las discusiones políticas, ha llegado a ser muy confusa y que la imposibilidad de un acuerdo completo parece cada vez más improbable.

Japón

Incendio en un cine

Tokio 11.—De las 104 víctimas del incendio de un cine en Shinkai, 101 eran niños, 75 de ellos de menos de 14 años.

Estados Unidos

Compras de trigo

Nueva York 11.—El Consejo de agricultura efectuó importantes compras de trigo americano, para impedir que los precios bajen.

Se propone construir inmensos graneros para almacenar dicho grano.

Marruecos

Expedición automovilista al Sahara

Tunez 11.—Llegó a esta capital el segundo equipo de la expedición automovilista del Sahara.

Franca

La hora de verano

París 11.—La hora de verano se establecerá en Francia el día 19 de abril próximo.

Proyecto de leyes sociales

París 11.—El Senado continuó el examen del proyecto rectificativo de los seguros sociales.

Más naciones que expresan sus condolencias

París 11.—Los ministros de Haití, Grecia, Santo Domingo, Cuba, Guatemala y Luxemburgo expresaron sus condolencias al gobierno francés en nombre de sus respectivos gobiernos.

Debate sobre la Escuela única

París 11.—La Cámara de diputados empezará esta tarde un importante debate referente a la Escuela única.

Los procesados por el "escándalo" de la "Gazette de France"

París 11.—Según el periódico "Paris Midi", los médicos no permitirán el interrogatorio de Madame Hanau, en razón del estado de debilidad en que se encuentra ésta que ya se desmayó varias veces y padece perturbaciones de la vista y del oído.

Yugoeslavia

Atentado terrorista

Cinco muertos y quince heridos

Belgrado 11.—Ocurrió un nuevo atentado terrorista en Strumitza, donde dos jóvenes arrojaron una bomba en el café "Unione", resultando 5 muertos y 15 heridos.

El gobierno yugoeslavo decidió obrar energicamente contra el Comité revolucionario macedonio, al cual se atribuyen los recientes atentados terroristas.

Egipto

Viaje de los Reyes de Bélgica

Alejandro 11.—A bordo del vapor "Esperia" llegaron los Reyes de Bélgica, que fueron recibidos por el príncipe Toussun, en nombre del rey de Egipto, y por representantes de los fascistas y ex combatientes ita-

lianos, que ofrecieron a la Reina un magnífico ramo de flores.

Inglaterra

Detención del alcalde de Calcuta

Londres 11.—Se ha dictado orden de detención contra el alcalde de Calcuta.

El problema del caucho

Londres 11.—Nueve compañías del grupo Dickson Anderson anuncian su adhesión a la decisión suspendiendo las incisiones en los árboles de caucho, en mayo próximo.

Hasta ahora 119 compañías inglesas se han adherido a dicha decisión.

Un editorial de "The Times"

Londres 11.—El periódico "The Times" contestando a la prensa francesa, sobre la conclusión de un pacto político franco-anglo-americano, afirma que Gran Bretaña y los Estados Unidos son solidarios para rechazar cualquier acuerdo que implique para el porvenir responsabilidad y alianzas militares.

Las pruebas para batir el record mundial de velocidad

Daytona Beach 11.—Mientras que ocho mecánicos estaban preparando el coche "Silver Bullet" (Bala de Plata), para las pruebas que se efectuarán tal vez mañana antes de intentar batir el record de velocidad del mundo, en tierra, la muchedumbre era tan numerosa que la policía tuvo que proteger el garaje.

Kaye Don expresó la esperanza de llegar a la velocidad de 240 a 245 millas por hora.

Las pruebas oficiales se harán la semana próxima.

Polonia

Fugitivos de Rusia

Varsovia 11.—Los Soviets han enviado destacamentos de tropas en la frontera polaca, para impedir la huida de los campesinos.

Se anuncia que el Papa participará en los socorros a los refugiados rusos en Polonia.

BOLSA

COTIZACIONES

MADRID

11 a las 22:00

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Deuda Interior, Exterior, Amortizable, Emisión 1920, 1917, 1927, etc.

MAÑANA JUEVES. Se presentarán juntos por primera vez CARMEN BONI, la deliciosa ingenua de Chico o chica? IVAN MOSJOUKINE, el inolvidable héroe de Miguel Strogoff. El Ayudante del Zar. Selección Gaumont DIAMANTE AZUL (Fuera de programa) que se estrenará en el CINE MODERNO.

Table of exchange rates for various currencies: Cédulas Banco Hipotecario, Banco de España, Banco Español de Crédito, etc.

BARCELONA

Table of exchange rates for Barcelona: Nortes, Alicante, Andaluces, Orenses, Colonias, Filipinas, Docks, Transversal, etc.

ARTICULOS PRIMERA COMUNION y SEMANA SANTA. El mejor surtido en los Almacenes "Le Printemps". San Nicolás, 1, 3 y 5. Trajes primera comunión a medida. SASTRERIA MODISTERIA Medias A M F las mejores.

Hermanos Alomar. Ex-Alumnos de los Hospitales de París. BLENORRAGIA. Cura radical mediante aparato de su invención. Sífilis y Enfermedades de la piel. CONSULTA: Particular de 10 mañana a 4 tarde. Económica para obreros de 6 a 8 noche. Jueves y Festivos de 8 a 12 mañana. Avenida de Alejandro Rosselló, 103 - Teléfono 357.

BALEARES MALLORCA. El Comité Paritario de Agua, Gas y Electricidad. Madrid 11 a las 22.—Vacantes en el Comité Paritario de Agua, Gas y Electricidad de Palma de Mallorca los cargos de vocales efectivos y suplentes y representación patronal de dicho Comité y verificadas las designaciones en la forma ordenada por el real decreto-ley de organización corporativa nacional, S. M. el Rey ha tenido a bien nombrar:

Como vocales patronos a los señores siguientes: Vocales patronos efectivos: don Rafael Lacy Gual, para la Sección de Gas y don Antonio Rosselló García y don Antonio Cabot Cañellas, para la Sección de Electricidad; Vocales patronos suplentes: don Antonio Sasiego Pablo, don Manuel Hernández Escrivá, don Francisco Torres Coll, para la Sección de Gas; don Luis Riera Soler, don José Sintés Moll y don Antonio España Serra, para la Sección de Electricidad.

Baratura por cambio de local. Ptas. Jarros cristal agua cabida 1 1/2 litro 1.45, 6 Vasos grandes agua 2, 6 Vasos vino 1.65, 6 cucharitas alpaca garantizada 2.45, Cestas esmaltadas para frutas 1, Espejos marco níquel para tocador 0.80, 6 Tapones higiénicos con corchos 6.90, 6 Tazas porcelana transparente con plato 3.25.

LA CARTUJA. San Nicolás, 41. Precio fijo. Juan Jaume. Exayudante de Oto-rino-laringología de la Facultad de Medicina de Barcelona. GARGANTA - NARIZ - OIDO. Plaza E. Estade, 1 - De 10 a 1.

Creo que con esta carta ofrezco a V. E. excelentes puntos de vista para el examen de este episodio que V. E. encuentra obscuro. ¿Obscuro? Bueno; pues haberlo dejado en obscuro, sin esas claras afirmaciones que V. E. hace, yéndose más allá de las versiones oficiales a que dice que se atiene.

Revista de Prensa

Los sucesos de Vera de Bidasoa

"El Liberal", de Bilbao, publica la carta abierta siguiente que firma el comandante de carabineros señor Cueto:

"Almería, 28 febrero 1930. Excmo. Sr. D. Gabriel Maura y Gamazo.

Excmo. señor: Los frecuentes signos marginales (de muy diferente grafía y significación) con que están marcadas las páginas leídas hasta ahora del ejemplar, que compré anoche, de su "Bosquejo histórico de la dictadura", son prueba evidente del vivo interés que venía poniendo en la lectura, que he interrumpido bruscamente al llegar a la página 178, en que termina el relato (sucinto y no muy claro) de los sucesos de Vera de Bidasoa del 7 noviembre 1924. La brusquedad de la interrupción ha obedecido, sin duda, a mi sospecha de que la poca claridad de esa historia se deriva, no de la parvedad u obscuridad de los datos, sino de que V. E. historiador "técnico", gusta de que este episodio (tan ejemplar y tan típico) quede en la historia dudoso y obscuro.

Pase que V. E. (diciendo que hay que atenerse a la versión oficial) emita la mención de numerosos testimonios oficiales que se han aportado en diferentes informaciones y sumarios; pero ¿cómo puede pasar la omisión de un hecho tan resonante y tan significativo como la dimisión del fiscal del Supremo don Carlos Blanco (ex director de Seguridad y, por tanto, conocedor de las "capacidades provocativas" de la policía) al verse en el trance de informar en esa causa? De mucho bulto es la omisión; pero todavía puede pasar. No es más que omisión, y cabe la disculpa de deseo de brevedad. Pero es que, además de esas omisiones, contrarias a las afirmaciones que se

permite hacer V. E.; hay en su relato un equívoco nada "fair play"; el mismo equívoco que se mantuvo, no en el plano social, sino en el de las notas oficiales, que no es igual.

Dice V. E.: "Actuó con diligencia la policía española, secundada por la francesa, y los treinta y seis detenidos comparecieron el 14, ante el Consejo de guerra. Resultaron ser todos obreros españoles... a quienes los instigadores del movimiento habían hecho creer, etc..." Y luego añade: "El Consejo pamplonés se compadeció de estos ilusos, víctimas de quienes no podían serlo tanto, pero escapaban, por ausentes, a sus rigores, y como tampoco aparecieron claras las culpas individuales contraindicas en el luctuoso choque con los guardias, falló con gran lenidad..." Entendámonos. Yo no he penetrado en el secreto de ese sumario; pero por lo poco que he publicado los periódicos sé que ese primer Consejo de guerra pamplonés no juzgó a los treinta y seis detenidos, sino solamente a los elegidos como supuestos cabecillas. Y como en ese Tribunal sólo se ventilaba el cabecillismo, la absolución no implicaba (como se dió a entender oficiosamente para atribuir al burgués y estimularle a conceder ancho margen para las medidas gubernativas, y como ahora sostiene la divina Clio manipulada por vucencia), la solución no implicaba, digo, reconocimiento de la culpabilidad de los reos, que, absueltos y todo, hubieran quedado, como los demás detenidos, a las resultas del Consejo de guerra ordinario. El Tribunal de Pamplona los absolvió, pues, sólo en cuanto cabecillas.

Deshecho este pequeño equívoco, ya no resulta tan evidente la "gran lenidad" que V. E. atribuye al Tribunal, y que, de todos modos, no

justificaría la prisión de los vocales. Pudo no haber habido lenidad, ni grande ni chica, sino justicia seca. Claro es que V. E., curándose en salud, cierra su relato con esta curiosa nota: "Es este episodio de Vera uno de los más oscuros del período que aquí se historia, no obstante la pausada tramitación del sumario, que se prolongó meses y meses después de ejecutada la sentencia recaída en el juicio sumarísimo. Siendo aun imposible esclarecer debidamente todo el suceso, dada su naturaleza y proximidad, se acepta por buena la versión oficial, sin responder de su exactitud, y se aduce sólo como prueba irrefutable del rigor punitivo con que por aquel entonces creía deber actuar la dictadura." Está bien. Pero si el juicio de estos sucesos es tan obscuro, ¿cómo es que V. E. asegura con tanto aplomo (hablando por su cuenta y por la de Clio) que los detenidos eran unos pobres ilusos, «víctimas de quienes no podían serlo tanto, pero escapaban, por ausentes, etc.» Para V. E., por lo visto, está muy claro ese punto, que es precisamente el que hay que dilucidar. Porque el quid de toda esa cuestión está precisamente en averiguar si esos desdichados (revolucionarios de buena fe, sin duda), vinieron engañados por un Comité de París o por un agente provocador.

No se necesita tener realmente los testimonios que yo tengo (nada ocultos, por cierto) para sospechar muy fundadamente que esa intención no pudo cogerse en la cabeza de elementos verdaderamente deseados del triunfo de una revolución. La elección del lugar, el texto de las proclamas que traían los rebeldes, etcétera, etc., todo da en la nariz en el primer instante, todo huele a maniobra abortiva y desacreditadora de una revolución que se juzgaba inminente. El hecho de que esos desdichados viniesen de buena fe, y aún el de que estuviesen comprometidos

y apalabrados con un Comité revolucionario, no prueba nada. Pudo muy bien no ser ese Comité el que les dió que ese día, precisamente ese 7 de noviembre, España entera sería un volcán revolucionario, ni el que les facilitó el viaje, ni el que les dió las pistolas, ni el que les señaló ese absurdo itinerario. ¿Quién es el que hizo todo eso?... V. E. lo sabe: unos señores que escapaban por ausentes. Sin embargo, con esa hipótesis de los ausentes, ¿qué ilógico resultado todo! En cambio, ¡que luminoso con el supuesto de un agente provocador. La absolución del Tribunal; la retirada del fiscal, señor Blanco; la prisa por matar a los supuestos cabecillas; la indelicadeza de matarlos después de absueltos, etcétera, etc., ¡qué claro todo!

Claro que yo tengo, personalmente, más datos que los que facilitó la Prensa. Estaba yo por aquellos días en Pamplona procesado por el mismo Juzgado que entendía en lo de Vera, y sometido, por cierto, a examen médico de mis facultades mentales, por orden del mismo juez. (El informe de los médicos fue favorable; puede V. E. seguir leyendo sin alarma, si ha llegado hasta aquí). Poco después, y absuelto, pasé a mandar la compañía de Carabineros de Vera. A los once meses casi justos del suceso sangriento sorprendí a unos policías con las manos en la masa de una segunda conspiración con rico botín de armas, previamente compradas por ellos mismos en Francia. Di parte de todo ello en varios oficios reservados, creyendo que se armaría la gran marimorena. Pero nadie, aparte de mis jefes jerárquicos (y aún estos, hasta cierto punto), se dió por enterado oficialmente. —Ni se ha dado hasta ahora, que yo sepa—de aquellos partes. Al poco tiempo fui trasladado a Asturias «por conveniencias del servicio». (El policía denunciado por mí como autor de un delito ha obtenido desde entonces varios ascensos y condecoraciones, y ha venido figurando en

el descubrimiento de varios terribles complots.) Ya en Asturias, y gravemente herido en mi interior satisfacción, me consideré obligado a romper mi reserva oficial y a enviar una declaración de todos estos sucesos, firmada por mí, a quince o veinte personajes conocidos, entre ellos V. E., cuyos nombres no he revelado a nadie hasta la caída de la dictadura. Ninguno de ellos, que yo sepa, se conmovió con mi relato, que luego se hizo público en hojas clandestinas. Se me abrió un nuevo proceso: pero ¡ah!, no por el contenido de mi declaración, que ratifiqué ante el juez y que no ha sido desmentida aún por nadie, sino sólo por el hecho de que esta declaración circulase impresa.

Con estos antecedentes, yo me permito dudar de esas afirmaciones de V. E. que no dejan de ser rotundas ni con la salvedad de la nota. En esta dice S. E. que acepta por buena la versión oficial. ¿Es que no son oficiales esos escritos reservados que yo suscribí en vano, como capitán de Vera, y que luego divulgué y constan en un proceso? Y este mismo proceso, ¿no es cosa oficial? (No lo parece, en verdad: pero lo es. No lo parece porque cuesta trabajo creer que no es una burda calumnia, por ejemplo, un decreto muy auditorio que figura en las primaras diligencias y que viene a decir que, para los fines del proceso, no interesa la averiguación de si lo que yo digo en esta declaración, es mentira o verdad. Pero, en fin, el proceso existe en la octava Región. Precisamente hace unos veinte días solicité su revisión en escrito cuya copia le adjunto.

Y lanzado este suspiro de alivio, que es esta carta, me vuelvo a las páginas de su "Bosquejo". No sin antes decirle que quedo a sus órdenes como s. s. s.—Juan Cueto.

# CRONICA DE LA REGION

## Ciudadela

### La Junta de Salvamento de Naufragos

En la mañana del domingo tuvo lugar en nuestras Casas Consistoriales el acto de Constitución, con todas las formalidades reglamentarias, de la Junta Local de Salvamento de Naufragos de Ciudadela.

El acto, que fué presidido por la primera autoridad de Menorca, el capitán de corbeta don Luis de Garay y por varios miembros de la Junta Local de Mahón, entre los que figuraban don Juan F. Taltavull, presidente de dicha junta y que tenía la delegación de la Junta Central de Madrid para declarar solemnemente y oficialmente constituida la nueva Junta Local, se vió animado por numerosa y selecta concurrencia, entre la que había un núcleo de pescadores.

Hizo uso de la palabra el señor Taltavull, el cual, después de dirigir un efusivo saludo al Ayuntamiento anterior y otro al actual, y de testimoniar su amor y simpatía que siempre tuvo por esta ciudad, encomió la importancia de la labor social que realizan las Juntas de Salvamento de Naufragos.

A continuación fué leída por el Vocal de la Junta de Mahón teniente coronel Cotrina la comunicación de la Junta Central de Madrid delegando al Presidente de la Local de Mahón, para declarar constituida oficialmente la Junta Local de Ciudadela, leyéndose los nombres de los designados para formarla, como sigue:

Presidente: Don José Teodoro Canet Menéndez.

Vice-presidente: Don José Mir Gener.

Secretario: Don Pedro Esteva Sancho.

Tesorero: Don José Lluch Anglada.

Vocales: Don Manuel Cortés, don Juan Caules Moncadas, don José Ramón Roca.

Hablaron brevemente para cantar la bondad de la obra y ofrecer su más decidida cooperación, los señores J. Teodoro Canet y Alcalde señor Torres. Y finalmente, resumió el acto el Comandante de Marina de la isla dirigiendo oportunas alocuciones a los componentes de la nueva Junta Local para imprimir el mayor resultado y acción a su comisión.

Luego, y en la explanada frente al Ayuntamiento, se impresionó una fotografía de las dos Juntas Locales hermanas, y el público marchó complacido del acto, prometiendo una cooperación necesaria al auge de la nueva Junta.

## Ibiza

### Turismo

Para ver si era posible que los paquebotes de turismo que van continuamente a Palma hicieran luego escala en esta isla, llegó días pasados de Palma el Agente de Aduanas don Antonio Mulet, quien se entrevistó con el práctico señor Costa, conviniéndose en que nuestro aeropuerto reuniera condiciones para la estancia de dichos grandes barcos.

### Política

Dentro de unos días se espera en esta isla al ex-diputado a Cortes don Luis Tur.

Sus amigos políticos confían que hará declaraciones fijando su posición en la política general y local.

## Sóller

### El pleito de "Ca'n Pareta"

Circuló la noticia de haberse dictado sentencia en el pleito que sostenían don Juan Magraner Oliver y el Ayuntamiento de Sóller, con motivo de la compra-venta de una parcela de la finca Ca'n Pareta.

Efectivamente, resulta que el día 1.º de este mes el Juez de primera instancia del distrito de la Catedral, don Adolfo Fernández Moreda y Martínez Chacón, dictó sentencia en la expresada cuestión y por ella se condena al Ayuntamiento de Sóller a restituir a don Juan Magraner Oliver 1.954 pesetas, importe del valor del solar y las costas satisfechas del pleito que ha motivado la cuestión, cuya liquidación debe hacerse al verificar la ejecución de la sentencia, y se absuelve al Ayuntamiento del resto de las peticiones consignadas por el señor Magraner en su demanda.

### Las obras del puerto

Poca cosa puede añadirse a lo que sobre la iniciación de las obras de reforma de nuestro puerto se ha dicho, han continuado las de replanteo que se realizan en el camino del faro.

Han llegado de fuera algunos obreros para trabajar en las citadas obras los cuales se han agregado a la brigada que ya había y quedan ocupados en ella.

Mientras tanto, se aguarda la llegada de la embarcación que ha de traer el personal y utensilios para dar a las repetidas obras un gran impulso.

### El "Foment de Cultura de la Dona"

El día 6 del corriente celebró su Junta general ordinaria la sociedad

leonesa «Foment de Cultura de la Dona», de la cual, pudieron las socias recoger muy buenas impresiones, tanto por lo que se refiere a su estado económico como por el plan de iniciativas a desarrollar.

Descuella entre dichas iniciativas la de impulsar—ampliándola y dándole mayor esplendor—la Exposición de Flores que viene celebrando desde hace dos años, con reconocido éxito, durante los días de Ferias y Fiestas de la Victoria.

Y debiendo proceder, según disposición reglamentaria, a la renovación de la mitad de la Junta Directiva, por elección o reelección, la Presidenta señorita María Mayol, puso a disposición de la Junta General su cargo, como también el de la Secretaría y Bibliotecaria, correspondientes a las señoritas Francisca Oliver y Catalina Marqués, habiendo sido reelegidas todas por unanimidad.

Por esta reelección vendrá a quedar dicha Junta Directiva constituida en la misma forma anterior, o sea:

Presidenta: Srta. María Mayol Colom.

Secretaria: Srta. Francisca Oliver Frontera.

Tesorera: D.ª Francisca Colom de Rotger.

Bibliotecaria: Srta. Catalina Marqués Coll.

Contadora: Srta. Catalina Puig Morell.

Vice-Presidenta: D.ª Antonia Rullán de Colom.

Vice-Tesorera: Srta. Margarita Coll Mayol.

Vice-Secretaria: Srta. Rosa Colom Oliver.

### El tiempo

Después de aquellos días en parte serenos y en parte nublados y de algunas lluvias inició una serie de otros más hermosos, completamente despejados, en los que ha alegrado y vivificado la Naturaleza un radiante sol, más bien primaveral que invernal, siendo probable no se interrumpa ya.

¡Ojalá resulte este pronóstico verdad! Siempre después de la tempestad es deseada—y lógico que sobrevenga—la calma, y después de los desapacibles y fríos días con que recordó últimamente el invierno ha de ser anhelada y sumamente agradable esa apacibilidad del ambiente, con el consiguiente cambio favorable de temperatura, que cabe esperar—no obstante la fama de variable que tiene este mes de Marzo—dado lo avanzado ya de la presente estación.

..

Los hortelanos han de verlo con

agrado de un modo especial, sobre todo aquellos que desean poder resarcirse todavía de las considerables pérdidas que las pasadas heladas les causaron, matándose las tiernas tomateras de sus almácigos, quienes en su afán de conseguirlo, han vuelto a empezar la destruida labor y esperan del buen tiempo la colaboración eficaz para que se vean premiadas por el éxito su actividad y sus fatigas.

De desear fuera que esos laboriosos agricultores que tanto se sacrifican para poder presentar al mercado lo antes posible tomates, pimientos y demás hortalizas, pudieran sin nuevas pérdidas causadas por heladas tardías proceder en breve al trasplante y activar, ganando el tiempo perdido, la remuneradora producción.

### Caza de animales dañinos

Se encuentran en esta ciudad varios cazadores de animales dañinos.

El principal de ellos, se llama don Guillermo Garcías.

Según referencias tienen autorización especial del Ayuntamiento para poder dedicarse a la caza, pues estamos en tiempo de veda.

Llevan a término la caza mediante el procedimiento de trampas.

Los animales que persiguen son garrapatas (*genetes*), martas, gatos monteses; etc. etc.

Además, adquieren todas las martas que les traiga cualquier vecino, por la suma de quince pesetas por cabeza.

Con preferencia se dedican a la caza en los montes de L'Ofre S'Arom y Sa Serra.

Los vecinos afectados, se muestran satisfechísimos de la inesperada llegada de estos exterminadores de animales dañinos.

## Andraitx

### Ganado lanar

La cría en la temporada, que se inicia en los meses de octubre y noviembre y termina en enero y febrero, va dando este año buen resultado; que se verá mejor cuando, al destete, se proceda a la venta de los corderillos.

El 25 del pasado mes comenzó el ordeño de las ovejas, según es costumbre el mismo día en que, en diciembre, se conmemora el Natalicio del Niño Jesús. Desde hace, por tanto, algunos días, se van elaborando, aunque no todavía en grandes cantidades, el queso y el queso, que resultan de excelente calidad, debido a la abundancia y riqueza de los pastos.

**¿Se pueden acumular fuerzas?**  
**Si, con el poderoso Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD**  
 contra **Anemia, Decaimiento**  
 Cerca de medio siglo de éxito creciente.  
 Aprobado por la Real Academia de Medicina.  
**Pedid JARABE SALUD para evitar imitaciones. No se vende a granel.**

**AGRICULTORES**  
 No esperéis más tiempo para comprar el **Nuevo Tractor FORDSON**  
 el más barato de compra, el más económico en el consumo.  
 Lo poseen en los principales predios de Mallorca  
 Pruebas, sin compromiso, al que las solicite  
**Agencia exclusiva FORD**  
 Calle Aragón, 70, 72, 74, 76 y 78 - Uetam, 1, 3, 5 y 7

Los precios a la altura de los años anteriores.

**Musicales**  
 Plácenos registrar la formación en este pueblo de una nutrida orquesta, o banda de instrumentos de cuerda, bajo la experta batuta del inteligente *amateur* el joven D. Bernardo Pujol.  
 Su debut y actuación en los últimos bailes de Carnaval fué un éxito y presagio de futuros brillantísimos triunfos.

**Los almendros**  
 Afortunadamente y después de examinadas con detención las pepitas de los almendros, por algunos cosecheros andrixoles, resulta que hasta el presente los fríos y escarchas no han causado daño, al menos apreciable a simple vista, en la cosecha actual.

## Cine Moderno

HOY «MIÉRCOLES SELECTO»

a las 6

## MUJER A PESAR SUYO POR QUE MINTIO MARY

por DOROTHY MACKAILLY y JACK MULHALL

(ESTRENO) por Lewis Stone y Bárbara Bedford

REVISTA y COMICA El Salón estará perfumado por la casa MIRYA y la Orquesta ejecutará un escogido concierto

Mañana Magno Acontecimiento «MUDO» EL AYUDANTE DEL ZAR

FOLLETÓN DE «EL DÍA» 34

## LA PIEL DE ZAPA

POR HONORATO DE BALZAC

no paisaje amenizado por los jubilosos trinos de la alondra, vaporosamente iluminado por los destellos de la aurora y engalanado con perlas de rocío. Otras rememoraban el almuerzo familiar, la mesa en cuyo torno reían cándidamente los hijos y el padre, en la que todo respiraba un encanto indefinible y los manjares eran tan sencillos como los corazones. Un artista pensaba en la paz de su taller, en su casta estatua, en el gentil modelo que le esperaba. Un letrado, al recordar el litigio de que dependía la suerte de una familia, pensaba en la importante transacción que reclamaba su presencia. El erudito echaba de menos su despacho, al que le llamaba una interesante obra. Casi todos se quejaban de sí mismos. En aquel momento apareció Emilio, sonriente y fresco, como el mancebo más gallardo de una tienda en boga.

—¡Valientes fachas tenéis!—exclamó—. ¡Cualquiera os hace trabajar hoy! Puesto que ya se ha perdido el día, propongo que almorcemos aquí.

Apenas formulada la proposición, Taillefer salió a comunicar las órdenes oportunas. Las mujeres se situaron lánguidamente ante los espejos, para remediar el desorden de sus tocados. Todos sacudieron la pereza. Los más viciosos exhortaron a los más comedidos. Las cortesanas su burlaron el rudo holgorio. En un momento, aquellos espectros se animaron, formaron corrillos, charlaron y bromearon. Unos cuantos camareros hábiles y diligentes, dispusieron rápidamente

la mesa y sus accesorios y sirvieron un opiparo almuerzo. Los comensales invadieron atropelladamente el comedor, donde, si todo llevó el sello imborrable de los excesos de la víspera, hubo al menos vetigios de vida y de raciocinio, como en las postreras convulsiones de un moribundo. A semejanza del Carnaval, en la noche del martes, la saturnal fué enterrada por máscaras fatigadas de sus danzas, ebrias de embriaguez, y empeñadas en tildar al placer de impotencia, por no confesarse la propia. En el momento en que el intrépido concurso aboraba la mesa del capitalista, Cardot, que la noche anterior había desaparecido prudentemente, después de la comida, para terminar su orgía en el lecho conyugal, asomó su cara oficiosa, por la que vagaba una plácida sonrisa. Parecía haber adivinado alguna herencia que saborear, que repartir, que inventariar, que autorizar, una escritura de partición abundante en testimonios y fértil de honorarios, tan jugosa como el tierno solomillo en que acababa de hundir el anfitrión el filo de su cuchillo.

—¡Señores! ¡vamos a almorzar ante notario!—dijo Cursy.

—Llega usted a tiempo para marginar y rubricar todas estas piezas—agregó el banquero, señalando a los manjares.

—Aquí nadie piensa hacer testamento, pero contratos de boda, liquén sabel—repuso el erudito, que por primera vez, desde hacía un año, había matrimoniado superiormente.

—¡Oh! ¡oh!

—¡Ah! ¡ah!

—¡Un momento, señores!—replicó el notario, ensordecido por un coro de epigramáticas cuchufletas—. Vengo aquí para un asunto serio. Traigo seis millones a uno de ustedes.

Un profundo silencio siguió a estas palabras.

—Caballero—continuó el notario, dirigiéndose a Rafael, que en aquel momento se ocupaba, sin cumplidos, en secarse los ojos con una punta de

la servilleta—, ¿no se apellidaba O'Flaharty su señora madre?

—¡Si—contestó Rafael, casi maquinalmente—. Bárbara María.

—¿Tiene usted en su poder—preguntó Cardot—los documentos justificativos de su personalidad y el óbito de la señora de Valentín?

—¡Ya lo creo!

—¡Pues bien! es usted el único y universal heredero del mayor O'Flaharty, fallecido en agosto de 1828 en Calcuta.

—¡Es una fortuna «incalculable!»—exclamó el crítico.

—Como el mayor había dispuesto en su testamento de algunas sumas en favor de varios establecimientos públicos—continuó el notario—, el gobierno francés reclamó la liquidación a la Compañía de Indias. Así pues, la herencia existe actualmente en dinero contante y sonante. Hacia quince días que buscaba infructuosamente a los derecho-habientes de la difunta señora Bárbara María O'Flaharty, cuando ayer, en la mesa...

En aquel momento, Rafael se levantó súbitamente, haciendo un movimiento brusco, como si acabara de recibir una herida. Hubo una especie de aclamación silenciosa. El primer sentimiento de los comensales fué dictado por una envidia sorda, y todas las miradas se volvieron hacia él, como otras tantas llamas. Luego, se inició un murmullo semejante al del público airado del patio de un teatro, rumor que fué acentuándose, y acabó por exteriorizarse en una frase de cada concurrente, para dar la bienvenida a la inmensa fortuna aportada por el notario. Reintegrado a la razón por la brusca obediencia de la suerte, Rafael extendió apresuradamente sobre la mesa la servilleta en que había trazado, poco antes, las líneas determinantes del tamaño de la piel de zapa. Sin atender observaciones, superpuro el talismán, y se sintió violentamente acometido por un estremecimiento, al observar un pequeño espacio entre el contor-

no marcado sobre el lienzo y el de la piel.

—¿Qué es eso? ¿qué le pasa?—inquirió Taillefer—. Su fortuna está perfectamente asegurada.

—¡Sosténle, Chatillon! dijo Bixiou a Emilio—. Va a matarle la alegría.

Una densa palidez cubrió los músculos del desencajado rostro del heredero; sus facciones se contrajeron y sus pupilas quedaron fijas. ¡Veía la muertel Aquel espléndido banquero rodeado de ajadas cortesanas, de semblantes ahitos, aquella agonia del placer, era una imagen viviente de su vida. Rafael miró tres veces al talismán, que se movía holgadamente entre las implacables líneas impresas en la servilleta, queriendo dudar; pero un claro presentimiento aniquilaba su incredulidad. El mundo le pertenecía; lo podía todo y ya no quería nada. Como viajero en medio del desierto, tenía un poco de agua para calmar la sed y había de medir su vida por el número de sorbos. Se percataba de lo caro que había de costarle cada deseo. No pudiendo dudar de la piel de zapa, observó su respiración, se sintió ya enfermo y se preguntó:

—¿Si estaré tísico? ¿Por qué no, cuando mi padre murió del pecho?

—¿Cómo se va usted a divertir, Rafael—dijo Aquilina—. ¿Qué me regalará?

—¡Bebamos a la memoria de su tío, el mayor Martin O'Flaharty!—propuso un comensal—. ¡Era todo un hombre!

—Será par de Francia—profetizó un segundo.

—¡Bá! ¿qué significa un par de Francia, después de la Revolución de Julio?—objetó el crítico.

—¿Tendrás palco en los Buíes?—le preguntó un amigo.

—Supongo que nos obsequiarás a todos—expuso Bixiou.

—Un hombre como él, sabe hacer las cosas en grande—contestó Emilio.

El juralíde aquella bulliciosa reunión resonó en los oídos de Valentín, sin que acertase a explicarse el sentido de una sola de las frases. Pensaba de una manera vaga en la existenta mecánica y sin aspiraciones de un campesino bretón cargado de hijos, labrando sus tierras, comiendo borona; bebiendo sidra a chorro en su «porrón», creyendo en la Virgen y en el rey, comulgando en Pascua florida, bailando el domingo en una verde pradera y no comprendiendo el sermón de su «rector». El espectáculo que ofrecían en aquel momento a sus ojos aquellos dorados artesanos, aquellas cortesanas, aquel ágape y aquel lujo, le provocaban náuseas.

—¿Quiere usted espárragos?—le gritó el banquero.

—¡No quiero nada!—contestó Rafael en voz tonante.

—¡Bravol—replicó Taillefer—. Comprende usted la fortuna, que es una patente de impertinencia. Es usted de los nuestros. ¡Señores, bebamos al poder del oro! El señor Valentín, seis veces millonario actualmente, acaba de ascender al trono. Es rey, lo puede todo, está por encima de todo, como sucede a todos los ricos. En lo sucesivo «la igualdad ante la ley», consignada al frente de la Constitución, será un mito para él. No estará sometido a las leyes, sino que las leyes se le someterán. Para los millonarios, no existen tribunales ni sanciones.

—¡Si—arguyó Rafael—, porque se las imponen ellos mismos.

—¡Otra preocupación!—opuso el banquero.

—¡Bebamos!—dijo Rafael, guardando el talismán.

—¿Qué haces?—preguntó Emilio, impidiéndolo—. ¡Señores!—agregó, dirigiéndose a los congregados, sorprendidos de la actitud de Rafael—, sepan ustedes que nuestro amigo Valentín, posee un secreto para hacer fortuna. Sus deseos se realizan en el instante mismo en que los formula. A menos de pasar por un

cualquiera, va a enriquecernos a todos.

—¡Ay! ¡Rafaelito, yo quiero un aderezo de perlas!—instó Eufrasia.

—Si es agradeido—manifestó Aquilina—, me regalará un par de carruajes con sus correspondientes troncos, ¡y que corran mucho!

—¡Pida usted para mi cien mil libras de renta!

—A mi me basta con unos vestidos de seda.

—¡Pague usted mis deudas!

—¡Envía un torozó a mi tío, que se conserva como una momia!

—¡Rafael! ¡con diez mil libras de renta, estamos salvados!

—¡Vaya un modo de pedir!—exclamó el notario.

—¡Bien podía curarme la gota!—imploró un dolorido.

—¡O hacer bajar los títulos de la Deudal—requirió el banquero.

Todas estas frases estallaron como el haz de cohetes que pone término a un castillo de fuegos de artificio. Los vehementes deseos, quizá tenían más de serio que de jocoso.

—Amigo mío—dijo Emilio—, yo me conformo con doscientas mil libras de renta. ¡No me niegues ese favor!

—¡Pero, Emilio! ¿no sabes lo que cuesta?—replicó Rafael.

—¡Bonita excusa!—exclamó el poeta—. ¿No merecen un sacrificio los amigos?

—¡Casi me dan tentaciones de deseos la muerte a todos!—contestó Valentín, envolviendo a los comensales en una furibunda mirada.

—Los moribundos son crueles hasta la barbarie—declaró Emilio riendo—. ¡Ya eres rico!—añadió formalizándose—. ¡Pues bien! Antes de dos meses, estarás convertido en el más repugnante de los egoístas. Ya eres un estúpido, que no sabes llevar una broma. ¡No te falta más que crear en tu piel de zapa!

Rafael, temeroso de la irrisión de los concurrentes, guardó silencio, bebió sin tino y se embriagó, para

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

## LLOYD SABAUDO

Barcelona Sud América SUPERTRASATLANTICOS

CONTE VERDE

26 MARZO

CONTE ROSSO

17 ABRIL

España New-York

Via Algeciras - Gibraltar

SUPERTRASATLANTICOS

Conte Biancamano

24 MARZO

CONTE GRANDE

7 ABRIL

Agentes Generales en España

HIJOS DE M. CONDEMINAS

Barcelona, Rambla Sta. Mónica, 29 y 31

Madrid - Sevilla - Valencia - S. Sebastián - Almería

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

Calle Siete Esquinas n.º 8

### Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9. - Palma.

### Hermanos Alomar

Blenorragia cura radical, Sífilis, Enfermedades Piel, Avenida Alejandro Rosselló, 103.

### Obras nuevas

3001 secretos para ganarse la vida. Liber. — ¡Educa bien a tus hijos! A. Instia. — El negro que tenía el alma blanca, 1'25 ptas. F. Camba. — El tributo de las siete doncellas, 1'25 ptas. V. de Pedro. — 24 horas fuera del colegio. Gomila. — Niebla. L. Reymont. — Justicia. Dwinger. — Lejos de las alambradas. Fernández y González. — El pastelero del Madrigal. Ossendowski. — Lenin. Pio Baroja. — La estrella del capitán Chimista. Roca Puig. — A la futura madre. De venta en la Librería Escolar, Plaza de Cort, 4.

### Reparación

de Plumas Stilográficas. Santa Teresa, Unión n.º 4.

### Aficionados a la Fotografía

Encarguen sus trabajos en nuestra sección especial y se convencerán de las ventajas que ofrecemos

RUL-LÁN

Palacio, 10. Palma

### Verdadera ganga

Automóvil para vender a precio regalado. Ocasión única. Informes: Pasaje Maneu, 13 - 1.º - 2.º

### Herboristería

La más antigua y bien surtida en hierbas medicinales para toda clase de enfermedades. Pedro A. Peña, 24 pral. (esquina a Luis Martí).

### Se vende o traspasa

Peluquería para señoras en el punto más céntrico de la capital. Informes: En El Día, Danús, 2.

### MOTOR CROSSLEY

aceites pesados 43, 49 H.P. maquinaria molinería véndese. \*Dirigirse José Mosquera, Corral de Almaguer. Toledo

### Temporada de Cuaresma

La casa MAS tiene el gusto de ofrecer a título de propaganda un gran estok a precio inverosímil de Sardinilla en escabeche, lata de 1 kilo a 1'35 lata. Colmado Mas, Rubí, 18. Estado, 9.

## VICHY CATALAN

Agua mineral natural, alcalina, bicarbonatada sódica. Muy eficaz para el reuma, diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Excelente para la mesa. Preventiva de enfermedades infecciosas, por emerger del manantial a 60 grados de temperatura y estar por lo tanto libre de microbios.

De venta en principales Farmacias y Droguerías. Administración: Rambla de las Flores, 18 - Entr.º BARCELONA

### Fincas - Censos

Cancelación de censos, alodios e hipotecas antiguos. — Reclamaciones sobre contribuciones y multas. — Trabajos y gestiones particulares relacionados con la propiedad. — Redacción de contratos privados sobre arrendamientos de fincas y establecimientos industriales. — Y, en general, toda clase de trabajo de Secretaría particular. Calle de las Miñonas, n.º 14 - 1.º (De 10 a 12 mañana). Previo aviso, se pasa a domicilio.

### Se desea

Joven inglés capaz de llevar correctamente correspondencia en inglés y francés. Escribir al Hotel Formentor. Pollensa

### Se vende

Máquina registradora en estado nueva. Informes: San Nicolás, 33.

### Soldados de CUOTA

La Representación Balear del Tiro Nacional en Palma abre la matrícula para los individuos acogidos a los beneficios de reducción del servicio militar fuera de filas. Para informes: Calle de Santacilla n.º 10 - 10 y en el «Bar América». Plaza del Mercado.

### Se alquila

una casa con dos habitaciones y jardín en muy buenas condiciones, con agua en abundancia. Informes: Calle Hostalot, 5, Soledad

### Industria acreditada

Se traspasaría dando facilidades de pago. Informes: En El Día, Danús, 2.

### Citroën

Cabriolet 10 C. cuatro plazas, matrícula 4551. Se vende. Informes: Garage Biblioni y Serifa, 23 - 1.º.

### Rueda de auto

se ha extraviado en la carretera de Palma a Santañá. Informes: Herreria, 18.

### Vendería o Traspasaría

FERRETERIA en un pueblo de la Isla. Informes: ARMERIA MODERNA.

### Taller de Maquinaria

Se vende Se darían facilidades de pago a personas solventes. Informes: En El Día, Danús, 2.

### Citroën

2 plazas torpedo 5 HP. vengo a toda prueba. Forteza, 56. Hostalets.

### Vendo finca con horno

y panadería en marcha con todas las comodidades y adelantos modernos sita en el ensanche junto casco capital. Informes Pasaje Martí, 31 - 1.º. D.º

## ESTE ES EL VERDADERO

**JARABE DEL PROF. ERNESTO PAGLIANO**  
(DE NAPOLES)  
LIQUIDO - POLVOS - COMPRESAS  
Depurativo, Preventivo y curativo de todas las enfermedades del Hígado, Bilia, Intestino, Estómago y Riñones  
Desconfiad de las imitaciones  
J. URLACH y CA BRUCH 49 BARCELONA

## MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Plaza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Cuarenta y cuatro años de éxito creciente. Premiadas con medalla de oro en cuantas Exposiciones se han presentado. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varlas Corporaciones científicas y renombrados médicos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Farmacia Rover, Palma; y en Barcelona Farmacia de don J. Bosch, Plaza del Pino, 6 y, principales de España y América.

## SE VENDE

# Gran stok

de periódicos

Se darían muy barato

Informes: En EL DIA, Danús, 2, Palma



## ITALIA - AMERICA

NAVEGACIONE GENERALE ITALIANA

LINEA SUD-AMERICA-EXPRES

Viajes rapidísimos entre Barcelona, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

PROXIMAS SALIDAS

v. Giulio Cesare, 14 de Marzo

24.000 Ton. — 12 1/2 días en Travesía — 4 Hélices

v. Duilio, 5 de Abril

27.000 Ton. — 12 1/2 días en Travesía — 4 Hélices

LINEA CENTRO AMERICA SUD PACIFICO

De Barcelona para Cádiz, Venezuela, Colombia, Panamá, Costa Rica, Ecuador, Perú, y Chile.

v. Orazio, 6 de Marzo

15.000 Ton. 2 motores 2 Hélices

Admitiendo pasajeros de 1.º y 2.º clase

Informes: ITALIA AMERICA UNICA AGENCIA OFICIAL Benito Noguera - Libertad 17 - Palma

Para Pintores y Empapeladores



# Periódicos

Se venden a peso en la imprenta «El Día», Danús 2 De 10 a 12 mañana y de 2 a 8 tarde

## PRODUCTOS A.B.C.

Instalaciones eléctricas

- Y -

Venta de material eléctrico

Instalaciones de grupos

Moto - Bombas

Presupuestos gratis

Sindicato esquina Merced

## PHILIPS 2511

**EL RADIO Aristócrata**  
PHILIPS RADIO

Es el mejor receptor enchufable completamente a la corriente alternativa. — Primer premio en la Exposición de Olympia de Londres del Concurso de la importantísima Revista «Wireless World». — Seguro, potente y selectivo como ninguno. — Sencillísimo en su manejo de un solo mando, verdad. — Combinación de lujo Receptor Philips 2511 Ptas. 975. — Altavoz eléctrico dinámico n.º 2071 (con excitación) Ptas. 625. — Exija demostraciones.

## Prevenga o cure

la Tos, Bronquitis, Bronco - pneumonías, Gripe, Asma, Coqueluche y Tuberculosis usando el Bertol, preparado según fórmula del Dr. Weissenburg, profesor de la Facultad de Medicina de Viena.

Obra más rápidamente y mejor que otros preparados Depositarios: Valencia, Centro Farmacéutico y Dalmáu.

**CASA CABOT**  
RADIOTELEFONIA  
ELECTRICIDAD  
PLAZA LIBERTAD 9-9 PALMA

## POLITICA

### Manifestaciones del subsecretario de Gobernación

Madrid 11 a las 22.—El Subsecretario de Gobernación manifestó que reina tranquilidad en toda España.

Dijo que con la constitución de los Ayuntamientos se marcha lentamente.

Se aprovechará la llegada de los gobernadores para consultarse acerca de las personas que preferentemente deben ocupar sus cargos.

### Firma de Hacienda

Madrid 11 a las 22.—Se ha publicado la siguiente:

Suprimiendo la Caja de amortización de la Deuda del Estado.

Nombramientos de personal.

Autorizando la celebración del concurso para arrendamiento de locales.

### Despacho regio

Madrid 11 a las 22.—Despacharon con el Rey, Berenguer, Arguelles y Marzo.

### Regreso

Madrid 11 a las 22.—Regresaron de Málaga el ministro y el subsecretario de Justicia.

### El embajador de Francia

Madrid 11 a las 22.—Esta tarde el nuevo embajador de Francia realizó visitas protocolarias.

### Las oposiciones a la carrera diplomática

Madrid 11 a las 20.—La «Gaceta» deniega el aplazamiento de las oposiciones a la carrera diplomática con vocadas para el 20 de abril.

### Firma de Instrucción

Madrid 11 a las 20.—Se ha publicado la siguiente:

Nombrando director honorario, de cuyo cargo se le jubiló en 1920, a Manuel Cossío.

Id. Presidente del Consejo de Instrucción a Ignacio Bolívar.

Entre los nombramientos de consejeros de Instrucción figura el de la Academia de Medicina, Gregorio Marañón.

Regulando la provisión de plazas de profesores de la Escuela especial de pintura, escultura y grabado.

### Reunión de la Junta municipal del partido radical

Madrid 11 a las 22.—En vista de la prohibición de la Asamblea del partido radical se reunió la Junta municipal del partido, acordando proseguir los trabajos de organización con la mayor intensidad hasta que se celebre la Asamblea.

Cuando sea posible se celebrará un mitin en cada uno de los diez distritos de Madrid y propaganda en los pueblos inmediatos, instruyendo a los organismos republicanos.

### Banquete a Tormo

Madrid 11 a las 20.—A mediodía, en la Embajada sienesca se celebró un banquete en honor del ministro de Instrucción señor Tormo, asistiendo el embajador, presidente del Comité de intercambio germano, rector de la Universidad señor Cabrera y otras personalidades.

### Hubo brindis entusiastas.

### Los supuestos delitos contra la integridad de la Patria

Una amnistía que, unánimes, piden los catalanes

Madrid 11 a las 22.—El presidente de la Diputación de Barcelona, señor Maluquer, se encuentra en Madrid.

Dijo que su viaje obedeció a dos finalidades importantes: una ofrecer al Rey sus respetos y otra gestionar una nueva amnistía, cuya amplitud pide unánimemente Cataluña.

Esta ampliación se referirá principalmente a los condenados por delitos llamados contra la integridad de la Patria.

Muchos de estos delitos—declaró—no han sido nunca ni serán tales delitos, aunque se apreciaran como tales a causa de las circunstancias especiales en que vivió España en los últimos años.

Esa ampliación debe alcanzar los casos de destierro, exiliamiento y otros.

Tiene la impresión de que no regresará a Barcelona con las manos en los bolsillos, pues si así ocurriera no sería sin antes abandonar el cargo.

### El nuevo embajador de Francia

Acto de entrega de las cartas credenciales

Madrid 11 a las 20.—Este medio-

dia se verificó la entrega de las cartas credenciales al Rey del nuevo embajador de Francia señor Corbin.

Llegó a Palacio en la carroza de gala precedida de otras dos.

En la plaza de la Armería le rindió honores la guardia exterior, tocando la música «La Marsellesa».

El Rey se hallaba rodeado del Gobierno, Grandes de España y séquito.

El embajador leyó un discurso resaltando la amistad que ha unido siempre a ambas naciones, diciendo que las potencias mediterráneas y africanas seguirán su colaboración, que tan eficaces frutos ha rendido últimamente.

Recuerda la labor humanitaria del Rey de España durante la guerra.

El Rey le contestó, reconociendo los beneficios de la colaboración, la que seguirá encontrando su apoyo.

Terminados los discursos el Rey conversó con el embajador que pasó a cumplimentar a la Reina.

La comitiva regresó con el mismo ceremonial.

### Es monárquico...

... el señor Salvatella

Madrid 11 a las 20.—El periódico «Informaciones» publica unas amplias declaraciones del ex-ministro don Joaquín Salvatella.

Dice que es monárquico.

Cree deben existir partidos, pero los antiguos deben ser destruidos.

### Consejo de ministros

#### A la entrada

Manifestaciones de los de Estado, Hacienda y Justicia

Madrid 11 a las 20.—A las seis de la tarde llegó Berenguer a la Presidencia para despachar con los organismos dependientes de la Presidencia antes de reunir el Consejo.

## NOTICIAS DE CATALUÑA

### VIOLENTO VENDAVAL DESPERFECTOS Y VARIAS PERSONAS HERIDAS

#### REUNIÓN Y ACUERDOS DEL COMITÉ DE LA EXPOSICIÓN

#### ¿Acuerdos de importancia de la «Upé»?

Los de la «Upé», son de la misma opinión

Barcelona 11 a las 24.—El Comité provincial de la Unión Patriótica, en su última reunión acordó adherirse a la iniciativa de la marquesa Vda. de Comillas de recoger firmas de las mujeres españolas que quisieran testimoniar en estos momentos su adhesión a la Monarquía y a su real familia y recomendar a sus afiliadas engrosar las listas.

#### La urbanización de la montaña de Montseny

Barcelona 11 a las 24.—El Vicepresidente de la Diputación don Jaime Riba ha entregado la ponencia que se le confió sobre la urbanización de la montaña de Montseny.

Propone, como medidas inmediatas, no abandonar los derechos que la R. O. concede a la Diputación para dichas obras, intensificar de momento las comunicaciones, abstenerse de adquirir más fincas, suspendiendo los proyectos de la anterior Diputación y nombrar un comité interventor.

#### Jean Malye, en Barcelona

Barcelona 11 a las 24.—Se halla en esta ciudad el conocido humanista francés Jean Malye, quien dará conferencias en el Ateneo Barcelonés, Hotel Ritz e Instituto Francés.

#### Los fabricantes de sopas

Barcelona 11 a las 24.—Celebró su sesión de clausura el Congreso de fabricantes de pastas alimenticias, ratificando sus conclusiones, aprobadas por las comisiones.

#### El Magisterio y Luis Bello

Tarragona 11.—Los opositores al Magisterio de esta ciudad ha enviado un telegrama de felicitación a «El Sol» de Madrid por la campaña de Luis Bello en favor de los opositores.

#### No es cierto

Barcelona 11 a las 24.—La Agencia «Fibus» desmiente el rumor de que Cambó haya comprado la propiedad del diario «El Sol» por siete

Al llegar el ministro de Estado los periodistas le preguntaron si llevaba al Consejo la reorganización de su ministerio.

El duque de Alba contestó que el asunto no lo abordará hasta su regreso de París, para donde marchará pasado mañana.

También se le preguntó por la firma del decreto nombrando a Danvila embajador en la Argentina, asunto que también dijo el ministro quedaba pendiente hasta su vuelta de París.

El ministro de Hacienda fué preguntado acerca de la nota que tiene anunciada sobre el presupuesto.

«Son tantos los datos—contestó—que tengo que acoplar debidos a mis compañeros, que ha de retrasarse un poco la publicación de la nota, que como ya tengo anunciado será bastante larga.

Añadió el ministro que lo que más le interesa ahora es la aplicación del presupuesto de 1930, que es el que a él compete.

Se refirió después a la supresión de la Caja de Amortización, decreto firmado esta mañana.

Dijo que no era necesaria porque el 75 por 100 de la Deuda española tiene carácter amortizable.

En las presupuestos está determinada la amortización y cuando haya sobrante en los presupuestos se aplicará ésta a atenciones, pero la Caja no era precisa.

El ministro de Justicia manifestó que así como se da satisfacción a vivos hay que darla también a muertos, y se refirió al funcionario de su ministerio don Ignacío Díaz Zuaza, que fué separado de su cargo por el Gobierno anterior y que ha muerto antes de ser repuesto.

Dió a copiar una real orden cuya parte dispositiva dice:

«Su Majestad el Rey se ha servido disponer quede anulada la real orden de este ministerio número 902 de 1928 por la que fué separado del

Cuerpo Administrativo don Ignacío Díaz Zuaza y que se le reintegre al escalafón de su categoría y se le compute como tiempo servido en su cargo de jefe de negociado de primera clase el transcurrido desde el 26 de Septiembre de 1929, fecha de dicha disposición hasta el día de hoy, para todos los efectos que puedan serle favorables.»

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

### A la salida

#### Nota ofensiva

Madrid 11 a las 23.—Al terminar el Consejo los ministros dijeron que lo tratado estaba en la nota.

Berenguer dijo que todo estaba en la referencia y que se trató especialmente de asuntos de Fomento.

La nota dice: «Aprobaron asuntos del ministerio de Fomento, especialmente ferrocarriles en construcción y relación del Estado con las compañías explotadoras, carreteras, puertos, organismos productores y ejecutores de obras públicas.

Se confía en que la severa restricción de gastos y selección de obras consentirá fuertes economías sin daño para el interés público.

Wais expuso las reformas que proyecta de la propiedad industrial. Respeto a convenios internacionales se aprobó la reforma.

Se dió cuenta de la situación de los exportadores por las medidas del gobierno de los Estados Unidos en relación con las almendras.

El ministro de Estado hará una gestión antes de adoptar medidas en defensa del Informe y conclusiones de la Asamblea vitivinícola.

Sin perjuicio de acuerdos de régimen interior el ministro de Estado intensificará la gestión que lleva cerca de Francia sobre la interpretación de nuestro convenio comercial.

Se examinó y estudió la situación de nuestros vinos en relación con el comercio con Francia.



He aquí un magnífico y bellísimo efecto fotográfico, obtenido en Saint Moritz (Suiza) después de una de las recientes nevadas. Véase cómo el invierno tiene sus encantos. Lo malo es que para hallarlos hay que hacer un largo viaje

## LA NOTA DEL DIA

Toda persona que compre en nuestros Establecimientos de Calzados, por valor de 25 pesetas, tendrá derecho a un Abono de

**25 servicios gratuitos de limpieza y lustre del calzado,**

en el «Gran Salón Americano» para señoras y caballeros, instalado en nuestra Casa Central, y con entradas por las calles Rubí, 4 y Aceite, 5.

Esta nueva ventaja que ofrecemos al público, no aumenta en nada nuestros precios, y

**Seguimos liquidando todas las existencias a cualquier precio.**

Con esta liquidación vendemos más barato que en la misma fábrica.

**Calzados Bazar Balear**

Sindicato, 55 y 57  
Aceite, 5 y  
Rubí, 4

Casa Central

**Palacio del Calzado**

Quint, 9, 11 y 13  
(Sucursal)

PALEMA

### Moderno

Desde las 6 función de cine: «Mujer a pesar suyo», «Amor a tiros» y otras.

### Oriental

Desde las 6 función de cine: «El hombre sin nombre», «Mas allá de la muerte» y una cómica.

### Rialto

Desde las 6 función de cine: «Alas»

### Break

Se vende por poco precio. Informes: En El Día, Danús, 2.

**Se alquila**

Espacioso local

Darán razón: Calle S. Felip, 22, 1.º

EN EL ANUNCIO

Como en todo esfuerzo humano, la constancia es quien vence

Se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada

IMPRESA DE «EL DIA»